
Исторический корпус Бот-
кинской больницы, где Вла-
димиру Ленину делали опе-
рацию, отреставрируют.

Подрядчику предстоит про-
вести ремонтно-реставраци-
онные работы на объекте 
культурного наследия феде-
рального значения по адре-
су: 2-й Боткинский пр., 5, 
корп. 10. 

В старинном корпусе и се-
годня сохранилась мемориаль-
ная палата, в которой в 1922 
году лежал вождь мирового 
пролетариата после операции 
по извлечению пули, с которой 
Ильич жил с 1918 года после 
выстрела Фанни Каплан.

Как сообщает пресс-служ-
ба Департамента конкурент-
ной политики г. Москвы, об-
щая площадь территории, 
подлежащей ремонту, состав-
ляет почти 7 тысяч кв. метров. 

Подрядчику предстоит от-
реставрировать кирпичные 
фасады дореволюционной 
постройки, лестницы, наполь-
ную плитку, паркет, восстано-
вить облик мебели и потолоч-
ного светильника в мемори-
альной палате. Планируется 
ремонт внутренних помеще-
ний и перехода галерейного 
типа, соединяющего 11-й и 
10-й корпуса больницы.

Работы должны быть за-
кончены за 16 месяцев с мо-
мента заключения контракта.

Заявочная кампания кон-
курса по определению под-
рядчика продлится до 17 мая 
2017 года.

Мила РЯБИНИНА

Исторический 
корпус Боткинской 
больницы 
отреставрируют
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 За неделю в округе
произошло 4 пожара
и 10 возгораний.
Пострадали 3 человека.

«Мерседес» 
загорелся 
в Левобережном

Пожарные подразде-
ления прибыли вече-
ром 19 апреля на 75-й км 
МКАД, где во время движе-
ния вспыхнул автомобиль 
«Мерседес». Возгорание, 
которое началось с мотор-
ного отсека, было опера-
тивно ликвидировано по-
жарными. Причина проис-
шествия — неисправности 
в системах автомобиля.

В Головинском 
районе пострадал 
пенсионер

Утром 22 апреля посту-
пило сообщение о пожаре в 
квартире дома 7 на Пулков-
ской улице в Головинском 
районе. На кухне полыха-
ли вещи и мебель. Опера-
тивно прибывшие пожар-
ные быстро ликвидировали 
огонь. В результате пожара 
пострадал хозяин квартиры 
— 72-летний пенсионер. Он 
госпитализирован. Причи-
на происшествия устанав-
ливается, одна из версий — 
неосторожное обращение с 
огнём при курении.

Двое 
госпитализированы 
в Ховрине

Сообщение о пожаре в 
районе Ховрино поступи-
ло вечером 24 апреля. В 
квартире дома 30, корп. 2, 
на Фестивальной улице за-
горелись утварь и мебель 
на кухне. Пожарные, кото-
рых вызвали соседи, неза-
медлительно выехали по 
вызову и ликвидировали 
пожар. Двое жильцов — по-
жилые мужчина и женщи-
на — госпитализированы. 
По одной из версий, при-
чиной происшествия ста-
ло неосторожное обраще-
ние с огнём при курении.

Анна САХАРОВА

ПОЖАРЫ

Василий Лановой 
пройдёт на шествии 
«Бессмертный полк» 
вместе с ребятами 
Первого Московско-

го кадетского корпуса, располо-
женного в Тимирязевском рай-
оне. С таким предложением ле-
гендарный актёр театра и кино 
выступил на встрече с учащи-
мися этого образовательного 
учреждения.

Выступая перед кадетами, по-
пулярный актёр рассказал, что 
актёрское мастерство начал ос-
ваивать в драмкружке ДК ЗИЛ. 

Свою первую роль он сыграл в 
спектакле «Дорогие мои маль-
чишки».

Также Василий Лановой рас-
сказал о своей работе в Театре 
им. Вахтангова, на сцену кото-
рого он выходит уже 60 лет. А ещё 
актёр поделился воспоминания-
ми о том, как снимались фильмы 
с его участием. 

— Например, съёмки карти-
ны «Офицеры» велись в разных 
уголках Советского Союза, в 
частности в Ашхабаде, Севасто-
поле, Твери и Москве, — расска-
зал Василий Семёнович.

В конце встречи Василий Ла-
новой по просьбе педагогов и 
воспитанников корпуса испол-
нил песню «От героев былых 
времён…». Зал подпевал мэтру 
стоя. На память о своём высту-
плении Василий Лановой оста-
вил запись в книге почётных по-
сетителей корпуса.

Роман НЕКРАСОВ

Василий Лановой
пройдёт в рядах 
«Бессмертного полка» 
вместе с кадетами из САО

Власти Москвы объявили кон-
курсы на поиск заказчика с вы-
полнением проектно-изыска-
тельских работ по изготовлению 
и установке в столице памятных 
знаков, посвящённых москов-
ским дивизиям народного опол-
чения. Один из них в САО — у 
дома 27 (так называемый Ажур-
ный дом), на Ленинградском 
проспекте. Об этом сообщили в 
пресс-службе столичного Депар-
тамента строительства со ссыл-

кой на его руководителя Андрея 
Бочкарёва.

Знак на Ленинградском  просп., 
27, установят в месте формиро-
вания 18-й дивизии народно-
го ополчения Ленинградского 
района Москвы. В сентябре про-
шлого года здесь был открыт за-
кладной камень. Штаб дивизии 
находился напротив — в здании 
гостиницы «Советская», о чём се-
годня напоминает мемориальная 
доска на её фасаде. 

Памятные знаки будут из-
готовлены из красного грани-
та в форме усечённой трапеции 
со звездой. Композиции будут 
установлены на цоколь-конверт 
в виде небольшого постамента. 
Благоустройство прилегающей 
территории планируется гра-
нитным мощением серого цве-
та с установкой бортового камня.

Подведение итогов конкурсов 
намечено на 24 мая.

Мила РЯБИНИНА

У Ажурного дома поставят знак 
в память об ополченцах

Актёр поделился 
воспоминаниями 
о том, как 
снимались фильмы 
с его участием

СТОП-КАДР

Старшеклассники Северного округа посетили войсковую часть в посёлке Мосрентген. 
В рамках городского дня призывника они смогли посмотреть, как живут и служат солдаты

Лианозовский элек-
тромеханический завод, 
расположенный в Дми-
тровском районе, в бли-
жайшее время будет об-
новлён.

Градостроительно-зе-
мельная комиссия города 
Москвы одобрила проект 
градостроительного пла-
на земельного участка по 
адресу: Дмитровское ш., 
110, стр. 7, для проведе-
ния реконструкции.

— Проектом пре-
дусмотрены снос суще-
ствующих строений, ко-
торые морально и физи-
 чески устарели, и возве-
дение на их месте здания 
опытного завода «Ал-
маз» и производствен-

но-складских зданий, 
— рассказал председа-
тель Москомстройинве-
ста ответственный секре-
тарь ГЗК Константин Ти-
мофеев.

На земельном участке 
площадью около 7,5 га 
планируется возвести 
ст роени я п лоща дью 
112 438 кв. метров. Со-
гласно Правилам земле-
пользования и застрой-
ки, это максима ль-
но разрешённый объём 
для данного земельного 
участка.

ЛЭМЗ входит в состав 
концерна воздушно-кос-
мической обороны «Ал-
маз-Антей».

Маргарита ИВАНОВА

Лианозовский завод 
будет реконструирован

В сентябре прошлого года возле Ажурного дома 
был открыт закладной камень
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Пятикласс-
ники гим-
назии 
№1409, 
располо-

женной в Хорошёв-
ском районе, взяли 
шефство над ма-
нулом, живущим 
в Московском зоо-
парке. Опекуна-
ми редкого хищни-
ка подростки ста-
ли в конце апреля. 
Двухлетнюю самку 
зовут Варвара, совсем 
недавно она родила детё-
ныша — на свет появи-
лась ещё одна самочка.

— Взять под опе-
ку именно это живот-
ное предложили наша 
ученица Лиза Грякало-
ва и её мама: у них дол-
гие годы жил кот, своим 
окрасом очень напомина-
ющий манула, — расска-
зывает классный руко-
водитель 5-го «В» Татья-
на Максова. — Эту идею 

все поддержали, ведь о 
жизни и повадках ману-
лов мало кто знает, к тому 
же это животное являет-
ся символом Московско-
го зоопарка. Дети снача-
ла думали, что это обыч-

ная кошка, а потом уже 
им рассказали, что это 
осторожный и скрытный 
хищник, обитающий в 
более холодном климате.

Теперь пятиклассники 
узнают о манулах гораздо 
больше: сотрудники зоо-
парка будут проводить 
уроки для подростков и 
рассказывать о хищни-

ке, занесённом в Крас-
ную книгу. 

Интерес к опекунству 
над дикими животны-
ми появился и у других 
классов в гимназии, а се-
мья одного из пятикласс-
ников уже взяла шефство 
ещё над одним хищником 
— совой.

Виолетта ДЕНИСЕНКОВА

НОВОСТИ ОКРУГА

Необычное преступле-
ние раскрыли оператив-
ники ОМВД по району 
Ховрино. К ним обрати-
лась жительница Петро-
заводской улицы: вече-
ром, вернувшись домой, 
она обнаружила, что дверь 
в её квартиру выбита, а со-
бака — чёрный лабрадор 
Лорд — исчезла. И больше 
ничего не пропало.

— Женщина рассказала 
полицейским, что к ней во 
дворе подходил незнако-
мый мужчина и активно 
интересовался собакой. 
Она дала его описание. 
Полицейские установи-
ли адрес подозреваемо-
го и отправились к нему 
вместе с хозяйкой лабра-
дора. Собака была там, 
— рассказала руководи-
тель пресс-службы УВД 
по САО Ясмина Шафи-
гуллина.

Лабрадор радостно вы-
бежал к хозяйке, а подо-
зреваемый был задержан. 
Позже, в участке, возник 
вопрос о мотивах его по-

ступка. Ранее неодно-
кратно судимый 63-лет-
ний мужчина рассказал, 
что обожает собак, а Лорд 
приглянулся ему, когда он 
увидел его во дворе. Муж-
чина прекрасно умеет ла-
дить с собаками, так что, 
выследив, где живёт хо-
зяйка Лорда, он выбил 
дверь и спокойно увёл 
четырёхлетнего лабрадо-
ра домой. Теперь задер-
жанному предстоит вновь 
предстать перед судом.

Елена ХАРО

В САО живут более тысячи 
ликвидаторов последствий 
аварии на Чернобыльской 
АЭС. Каждый год 26 апре-
ля — в день, когда в 1986 году 
на ЧАЭС произошёл взрыв, 
— они встречаются, потому 
что им есть кого вспомнить 
и кого помянуть. В этом году 
встреча прошла в гостинице 
«Молодёжная», расположен-
ной в Тимирязевском районе.

Житель САО экс-глава 

Дмитровского района Лео-
нид Богомолов на ЧАЭС от-
вечал за формирование отря-
дов, которые занимались раз-
бором завалов. Состояли они 
в основном из военнослужа-
щих запаса.

— Люди по-разному пе-
реносили радиацию. Одни 
получили 600-700 рентген 
и живы до сих пор, а другие 
умерли спустя несколько лет 
после аварии от 5-10 рентген, 

— уверяет Леонид Богомолов. 
По случаю значимой даты 

к собравшимся обратился 
председатель Совета ветера-
нов САО Александр Борисов.

— Трагедия на ЧАЭС опла-
чена тысячами человеческих 
жизней, и сейчас многое де-
лается для того, чтобы не до-
пустить подобных аварий 
вновь, — отметил Александр 
Васильевич. 

Роман НЕКРАСОВ

Ликвидаторы аварии на ЧАЭС 
встретились в «Молодёжной»

Пятиклассники 
с Ходынки 
стали 
опекунами 
манула

Двухлетнюю самку манула 
зовут Варвара, совсем недавно 
она родила детёныша

До конца года в САО завершат 
строительство двух больших храмов

В храме в честь Святой 
блаженной Матроны Мо-
сковской на улице Со-
фьи Ковалевской завер-
шают инженерные рабо-
ты. Летом здесь планиру-
ют установить три купола 
и оставшиеся три колоко-
ла на звоннице.

— Смотришь на этот 
храм, и возникает мысль, 
что надо пересмотреть про-
екты некоторых ещё не по-
строенных храмов и делать 

их как минимум такого же 
уровня или лучше. Не зря 
20 тысяч человек пришли 
сюда, в фактически ещё не 
сданный храм, чтобы отме-
тить Светлое Христово Вос-
кресение, — подчеркнул де-
путат Госдумы советник 
мэра Москвы и Патриарха 
Московского и всея Руси 
по вопросам строитель-
ства Владимир Ресин, на 
днях осмотревший строя-
щиеся храмы САО.

Сейчас здесь проводят 
богослужения в нижнем 
храме, до конца года пла-
нируют открыть и верх-
ний храм.

В храме Преподобного 
Сергия Радонежского на 
Ходынском поле также 
завершаются работы. На 
Пасху храм тоже был по-
лон. Сдача храмового ком-
плекса намечена на конец 
октября 2017 года.

Как рассказал первый 

заместитель префекта 
САО Виталий Никитин, 
в округе ведётся работа 
по 27 участкам, строятся 
семь храмов, ещё шесть 
— в стадии проектиро-
вания.

— В настоящее время 
рассматривается вопрос о 
строительстве ещё одного 
храма на 3-м Нижнелихо-
борском проезде, — сказал 
Виталий Никитин.

Маргарита ИВАНОВА

В Ховрине раскрыто 
похищение чёрного 
лабрадора

Задавайте вопросы, 
предлагайте темы для публикаций
(495) 681-3645   info@saonews.ru

Встречи префекта САО 
Владислава Базанчука 
с жителями пройдут:

  18 мая по адресу: 
Дубосековская ул., 4а/1; 

 24 мая по адресу: Флот-
ская ул., 1;

 31 мая по адресу: 
ул. Куусинена, 19а.
Начало встреч в 19.00. 
Тема: «О проекте рено-

вации жилых кварталов на 
территории Северного ад-
министративного округа 
города Москвы».

ОФИЦИАЛЬНО

В этом году встреча чернобыльцев прошла 
в гостинице «Молодёжная» в Тимирязевском районе

Пятиклассники считали, что манул — 
обычная кошка, а потом узнали, что это 
осторожный и скрытный хищник

Питомцы 
Московского зоопарка 
манулы Варвара 
и Вадим, её друг

На чёрного лабрадора 
похититель положил глаз 
во время прогулки во дворе

Во время объезда Владимир Ресин подписал кирпичи 
для будущего храма на Большой Академической улице
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Никаких деревян-
ных домов на ме-
сте старых пяти-
этажек, которые 
власти Москвы 

намерены расселять в рамках 
заявленной программы рено-
вации, строить не будут. Об 
этом в микроблоге в «Твиттере» 
и на своей странице в социаль-
ной сети «ВКонтакте» заявил 
мэр столицы Сергей Собянин. 
А на встрече с жителями одно-
го из районов Москвы он ещё 
раз опроверг слухи, что пересе-
ление будет проходить за гра-
ницы района проживания и без 
согласия жителей.

Энергоэффективные 
дома

— Никаких экспериментов по 
строительству деревянных до-
мов для расселения пятиэта-
жек проводиться не будет. Это 
информационная утка, — сооб-
щил мэр. 

Ранее власти столицы неодно-
кратно заявляли, что новые дома 
для граждан, которые пожелают 
переехать, будут построены толь-
ко из качественных материалов 
— энергоэффективных панелей, 
монолита — и по современным 
проектам. Благодаря ярким и 
нестандартным фасадам новые 
кварталы улучшат внешний вид 
Москвы, а энергосберегающие 
технологии благоприятно ска-
жутся на экологии города.

Закон защитит 
переселение в пределах 
своего района

Несмотря на активную ин-
формационную кампанию, ко-
торую вот уже три месяца ведёт 
Правительство Москвы, рас-
сказывая о правилах програм-
мы реновации, по городу про-
должают циркулировать самые 
невероятные слухи. На этой 
неделе при встрече с жителями 
 Сергею Собянину снова при-
шлось отвечать на вопрос о том, 
куда будут переселять жителей 
из сносимых домов.

— Мы можем гарантиро-
вать гражданам, которые хотят 
остаться в своём районе: оста-
нутся в районе сто процентов, — 
сообщил он. — Поэтому в закон 
ко второму чтению мы внесём та-
кую поправку, где пропишем, что 
граждане получают жильё в тех 
районах, в которых они прожива-
ют, если только сами не пожела-
ют переселиться в другой район.

Более подробно об этом мэр 
рассказал в своём официаль-
ном аккаунте в соцсети «ВКон-

такте» и на странице в «Твитте-
ре». «Во-первых, всем жителям 
сносимых пятиэтажек, вклю-
чая жителей ЦАО, будет гаран-
тировано предоставление новой 
квартиры в том же районе. Ис-
ключение только для Зелено-
града и присоединённых тер-
риторий, где переселение будет 
проводиться в пределах адми-
нистративного округа. По фак-
ту будем стремиться предоста-
вить новую квартиру не только 
в том же районе, но и в том же 
квартале, в шаговой доступно-
сти от старой пятиэтажки», — 
написал мэр.

Он отметил, что при желании 
жители пятиэтажек смогут при-
нять решение об отказе от уча-
стия в программе реновации на 
общем собрании собственников 
жилья.

Ранее сообщалось, что Госду-
ма уже приняла в первом чтении 
законопроект о реновации. 

Кремль — 
за целесообразность

— Проект столичных властей 
по сносу и расселению очень ам-
бициозный и не имеет аналогов 
в новой истории России, — зая-
вил на встрече с журналистами 

пресс-секретарь Президента РФ 
Дмитрий Песков. 

Он отметил, что в Кремле счи-
тают реновацию обоснованной 
и целесообразной мерой, но со-
мнения жителей в части защи-
ты права собственности совер-
шенно справедливы. 

— Наличие вопросов у граж-
дан, особенно когда это связа-
но с собственностью, абсолют-

но оправданно, — сказал Дмит-
рий Песков. 

Он отметил, что мэрия де-
кларирует намерение терпели-
во, последовательно разъяснять 
эту норму гражданам, а кроме 
того, гарантирует, что интере-
сы граждан никоим образом не 
будут нарушены.

— О сути проекта столичный 
мэр Сергей Собянин уже докла-

дывал президенту, — напомнил 
журналистам пресс-секретарь, 
— и поэтому глава государства 
в курсе всех вопросов, которые 
возникают в связи с проектом. 

Право собственности 
защитят

На прошлой неделе стало из-
вестно, что Президент России 
Владимир Путин на заседании 
правительства заявил, что про-
грамма реновации должна опи-
раться на добровольное согласие 
граждан с условиями расселения 
и никакие предложения нельзя 
навязывать жителям силой. По 
словам Сергея Собянина, он пол-
ностью разделяет этот принцип, 
заявленный президентом. 

«Закон о реновации дораба-
тывается с учётом мнения го-

рожан и общественности. Глав-
ными принципами этого доку-
мента должны быть принципы 
справедливости и защиты прав 
граждан. Включение в про-
грамму реновации домов будет 
добровольным, с учётом мне-
ния большинства их жителей», 
—  написал в социальных сетях 
мэр Москвы. 

Евгений БАКИН

Власти столицы намерены расселять старые пятиэтажки только при желании людей

Граждане получат 
жильё в том 
районе, в котором 
они проживают, 
если только сами 
не пожелают 
переселиться 
в другой район

Каждый участник голосования по 
реновации на портале «Активный 
гражданин» получит специальный 
электронный код, с помощью кото-
рого сможет проверить, правиль-
но ли было учтено его мнение. Об 
этом рассказал руководитель Де-
партамента информационных тех-
нологий столицы Артём Ермолаев 
на заседании круглого стола, посвя-
щённом учёту мнения населения о 
реновации.

Эксперты обсудили также и то, 
как защитить голосование. Для это-
го предлагается провести иденти-
фикацию участников голосования в 
электронном виде и в соответствии 

со стандартами государственных 
электронных услуг.

— Мы говорим о том, что нам 
нужна достаточно чёткая верифи-
кация, поэтому мы начнём с трёх-
уровневой верификации тех, кто 
голосует. Сначала, естественно, 
гражданину надо будет указать фа-
милию, имя, отчество, дату рожде-
ния. После этого мы говорим, что 
нам этого недостаточно, и мы вве-
дём его паспортные данные... Что-
бы сделать ещё более защищён-
ную систему, мы просим указать 
СНИЛС, — уточнил Артём Ермо-
лаев.

Кроме того, гражданину необхо-

димо будет указать лицевой счёт, 
номер свидетельства о регистрации 
права собственности.

По словам главы департамента, 
после окончания голосования ре-
зультаты будут опубликованы в Ин-
тернете, у каждого участника будет 
свой электронный код.

Участники также поддержали 
предложение Правительства Мо-
сквы о том, чтобы организовать го-
лосование как в электронном виде 
— на сервисе «Активный гражда-
нин», так и очно — в центрах го-
сударственных услуг «Мои доку-
менты».

Виктор ФЁДОРОВ

Голоса москвичей защитит 
трёхуровневая проверка

Право выбора 
за москвичами

Власти Москвы гарантируют, что включение в программу реновации домов будет добровольным
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В МОСГОРДУМЕ

ГОРОД

В 
апреле в Мо-
скве началось 
благоустрой-
ство по про-
грамме «Моя 

улица», которая охватит 
80 территорий. По сло-
вам мэра Москвы Сергея 
Собянина, она направле-
на на формирование но-
вой среды с ориентацией 
на горожанина как глав-
ного пользователя про-
странства. «Север столи-
цы» расскажет, как изме-
нится центр города.

Как на картинах 
Клода Моне

Одна из старейших 
улиц Москвы — Волхон-
ка — превратится в Му-
зейный городок. Здесь 
располагаются комплекс 
Музея изобразительных 
искусств им. А.С.Пуш-
кина и картинная гале-
рея Ильи Глазунова, от-
сюда открывается вид на 
храм Христа Спасителя. 
Музейную тему дополнит 
новое пешеходное про-
странство от станции ме-
тро «Кропоткинская» до 
Боровицкой площади со 
скульптурными группа-
ми из собраний музейных 
и частных коллекций. 

Озеленение по програм-
ме «Моя улица» будет те-
матическим. Например, 
близ Галереи искусства 
стран Европы и Америки 
высадят такие же кустар-
ники, как те, что изобра-
зили на своих картинах 
Клод Моне и Поль Си-
ньяк. По всему кварталу 
протянутся аллеи сосен и 
клёнов. 

Исторический 
трамвай на Лесной

Ещё одним местом при-
тяжения москвичей и го-
стей столицы станет пло-
щадь Тверская Застава. 
По программе «Моя ули-
ца» здесь обустроят прогу-
лочный сквер и вернут на 
историческое место памят-
ник Максиму Горькому. 

На днях Москомэкс-
пертиза утвердила проект 
строительства трамвайных 

путей протяжённостью 
1,22 км по Лесной улице от 
площади Тверская Заста-
ва до Белорусского вокза-
ла. Работы планируют за-
вершить осенью этого года.

Подсветка 
для 14 станций 
метро

Параллельно с програм-
мой благоустройства «Моя 
улица» в текущем году за-
планировано обновление 
внешнего вида 43 станций 
подземки. Работы прове-
дут на фасадах 32 зданий, 
на входных группах и в 
подземных пешеходных 
переходах.

На входных группах об-
новят фасады и отделку, 
приведут в порядок ин-
женерные сети. 14 стан-
ций получат новое архи-
тектурно-художествен-
ное освещение, в их чис-

ле оба павильона станции 
«Сокол». 

На лестницах установят 
системы обогрева; потол-
ки, полы и стены облицу-
ют природным камнем; в 
подземных переходах от-
ремонтируют освещение. 
Помимо этого, приведут в 
порядок инженерные сети 
и кровли зданий.

Кроме того, ряд терри-
торий возле станций во-
шли в программу «Моя 
улица», на Севере столицы 
одна такая зона — у метро 
«Сокол». Здесь будут выса-
жены деревья и кустарни-
ки, поставят лавочки для 
отдыха пешеходов.

От Музейного парка 
до Зарядья

Ильинский сквер — 
кладезь исторических ар-
тефактов. В разное время 
археологи находили здесь 

старинную посуду, татар-
ские трубки и обувь, апте-
карскую утварь и камен-
ные ядра. 

В этом году сквер во-
льётся в пешеходный 
маршрут, объединяющий 
парк «Зарядье» и Музей-
ный парк у Политехни-
ческого музея. На троту-
арах обновят покрытие, 
оборудуют кабельную и 
водоотводную канализа-
цию, смонтируют совре-
менное освещение. 

В новом городском про-
странстве обустроят два об-
щественных пространства 
— амфитеатр с подиумом и 
зелёный театр. Здесь пла-
нируют проводить лекции 
и праздничные мероприя-
тия. Вдоль маршрута уста-
новят прозрачные боксы, 
где будут экспонировать-
ся предметы из коллекций 
Политехнического музея.

Ольга САРАТОВСКАЯ

Экспозиция, посвя-
щённая истории и работе 
Мосгордумы, открылась 
в библиотеке столично-
го парламента на Страст-
ном бульваре. Как расска-
зал председатель Мосгор-
думы Алексей Шапошни-
ков, она приурочена ко 
Дню российского парла-
ментаризма и станет ос-
новой экспозиции буду-
щего музея истории мо-
сковского парламента-
ризма.

— 27 апреля — День 
российского парламен-
таризма. Мы открываем 
экспозицию, посвящён-
ную истории московско-
го парламентаризма, — 
сказал Шапошников.

Он напомнил, что исто-
рия Мосгордумы насчи-
тывает уже более 230 лет. 
Таким образом, столич-
ный парламент старше 
российского на 120 лет.

В экспозиции «Мо-
сковская городская дума. 
История и современ-
ность» представлены до-
кументы и фотографии, 
описывающие историю 
Общей городской думы. 
Она была создана ещё 
при Екатерине Великой, 
15 января 1786 года. Так-
же здесь собраны доку-
менты Московского со-
вета рабочих и красноар-
мейских депутатов, при-
шедшего на смену Думе и 
впоследствии распущен-
ного в октябре 1993 года.

Последние три из де-
вяти частей экспозиции 
посвящены современной 
Мосгордуме. Здесь мож-
но ознакомиться с уста-
вом Думы, с видами нор-
мативных актов, которые 
она принимает, с инфо-
графическими материа-
лами, объясняющими ме-
ханизмы создания и при-
нятия городских законов.

Музей на базе библио-
теки Мосгордумы должен 
появиться в 2018 году.

Алексей 
Шапошников:
«Открылась 
экспозиция, 
посвящённая 
истории 
московского 
парламента» 

Фестиваль «Московская 
весна» стартовал в столи-
це и продлится по 9 мая.

— В этом году он совме-
щён с конкурсом «Мо-
сковская весна a capella», 
в котором участвовать 
будут около 160 коллек-
тивов из разных стран и 
городов России, — ска-
зал мэр столицы Сергей 
Собянин. 

Фестиваль охватит 57 
городских площадок. 38 
из них — музыкальные, 
на которых будут высту-
пать конкурсанты. В фе-
стивальных шале можно 

будет приобрести фрон-
товую газету, изучить аз-
буку Морзе, принять уча-
стие в почтовом квесте. На 
улицах города будут рабо-
тать полевые кухни, спор-
тивный городок, а также 
проводиться конкурсы 
рисунков, посвящённых 
Дню Победы.

Во время «Московской 
весны» пройдёт более 30 
бесплатных тематиче-
ских экскурсий. Горожа-
нам расскажут об извест-
ных столичных улицах — 
Тверской, Кузнецком Мо-
сте, Арбате и других. Как 

сообщает официальный 
портал мэра и Правитель-
ства Москвы, экскурсии 
будут проходить каждый 
день с 28 апреля по 8 мая 
в 13.00, 16.00 и 19.00. Что-
бы прогуляться с гидом, 
нужно подойти к нача-
лу экскурсии на одну из 
фестивальных площадок 
— на Новом Арбате или в 
Столешниковом переул-
ке. Расписание экскур-
сий и другая информа-
ция о фестивале разме-
щены на сайте www.mos.
ru/vesna.

Виктор ФЁДОРОВ

В рамках фестиваля «Московская весна» 
пройдут бесплатные экскурсии

Озеленение 
Волхонки 
по программе 
«Моя улица» 
будет 
тематическим

Музеи выйдут 
к людям Центр Москвы преобразится

в рамках программы «Моя улица»

В рамках программы «Моя улица» благоустроят территории возле нескольких станций метро, в их числе — «Баррикадная»

Фестиваль «Московская весна» охватит 57 городских площадок
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Н едав-
но «Ян-
декс» опуб-
ликовал 
своё иссле-

дование по распределе-
нию аварийных мест в 
Москве — на основе от-
меток на виртуальной 
карте, сделанных поль-
зователями. Два первых 
места в списке пере-
крёстков с наибольшим 
количеством ДТП занял 
Северный округ.

Лидируют 
развязки 
ТТК и МКАД

По данным исследо-
вания, 1-е место в горо-
де по числу аварий, про-
изошедших в 2016 году, 
заняла развязка ТТК и 
Ленинг ра дского про-
спекта (в 2015 году этот 
участок занял 2-е место, 
уступив развязке МКАД 
и Рязанки). На 2-м месте 
— развязка МКАД и Ле-
нинградского шоссе. От-
личились и ещё два ме-
ста на Севере столицы: 
участок Ленинградско-
го шоссе перед поворо-
том на Международное 
шоссе (на границе Мол-
жаниновского района) 
занял 10-е место в рей-
тинге, а Волоколамский 
тоннель, представляю-
щий собой часть развяз-
ки Ленинградки и Воло-
коламки, — 13-е (всего в 
топе 15 мест).

Характерно, что раз-
вязки радиальных трасс, 
особенно крупных, с 
кольцевыми магистра-
лями лидируют по ава-
рийности не только в 
САО. Согласно тому же 
исследованию, в первую 
десятку неблагополуч-
ных мест вошли (в по-
рядке убывания числа 
происшествий): участок 
Волгоградского шоссе 
у развязки с ТТК; раз-
вязка проспекта Мира 
и ТТК; развязка МКАД 
и Варшавского шоссе; 
пересечение Сущёвско-
го Вала (он является ча-
стью ТТК) с Октябрьской 

улицей; развязка МКАД 
и Щёлковского шоссе; 
развязка МК АД и Ли-
пецкой улицы.

Дополнительные под-
робности можно узнать, 
найдя в Интернете иссле-
дование «Яндекса» «Ав-
томобильные аварии в 
Москве».

Откуда разница?
Многие автолюбители, 

ознакомившись с исследо-
ванием, тут же выразили 
в Интернете недо умение: 
почему публикуемые дан-
ные настолько не соответ-
ствуют официальной ин-
формации ГИБДД? На-
пример, в исследовании 
речь идёт о 621 тысяче ава-
рий в 2016 году, а по офи-
циальной статистике, их 
было всего 9 тысяч — от-
куда такая разница?

Всё просто: ГИБДД в 
своей статистике делает 
упор на ДТП с постра-
давшими, то есть на ава-
риях, в которых погибли 
или ранены люди. А та-
ких действительно было 
зарегистрировано в горо-
де за год порядка 9 тысяч.

Мелких же ДТП, то 
есть таких, в которых по-
лучили повреждения ав-
томобили, а люди не по-
страдали, в Москве, по 
данным ГИБДД, зареги-
стрировано в прошлом 
году около 320 тысяч. 
Это тоже меньше, чем по 
данным «Яндекса», при-
чём почти вдвое. Одна-
ко и эту разницу мож-
но объяснить. Во-пер-
вых, всё больше мелких 
ДТП оформляется по ев-
ропротоколу, а значит, в 
статистику ГИБДД они 
не попадают. По дан-
ным Российского союза 
автостраховщиков, в 1-м 
полугодии 2016 года доля 

аварий, оформленных по 
европротоколу, состави-
ла в Москве уже 25,4%, и 
этот показатель год от 
года растёт. Во-вторых, в 
самом исследовании ука-
зано, что отметки поль-
зователей соответствуют 
не только авариям, но и 
просто поломкам, кото-
рые затрудняют движе-
ние. А это может быть всё 
что угодно, например ав-
томобиль, «закипевший» 
в пробке из-за поломки 
вентилятора.

Отвыкают 
от трафика

Рей т и н г «Ян декса » 
возглавляют развязки, а 
в сводках ГИБДД о про-
исшествиях с пострадав-
шими чаще всего фигу-
рируют широкие участ-
ки оживлённых улиц. 

Например, в Северном 
округе это Дмитровское 
и Новосходненское шос-
се, Беск удниковск ий 
бульвар и Дубнинская 
улица.

Мелкие ДТП часто про-
исходят в пробках, что, 
кстати, подтверждается 
статистикой того же «Ян-
декса»: по данным серви-
са, на развязке Ленин-
градки и ТТК движение 
в будни затруднено поч-
ти непрерывно, пример-
но с половины девятого 
утра и до восьми вечера. 
Почти та же картина и на 
развязке Ленинградки с 
МКАД — с той лишь раз-
ницей, что здесь пробки 
начинаются на 45 минут 
раньше, а заканчивают-
ся на час позже. На раз-
вязках многие перестра-
иваются: одно неверное 
резкое движение в проб-
ке — и машины «притёр-
лись». Серьёзные аварии 
происходят, наоборот, на 

широких прямых участ-
ках: чем выше скорость, 
тем тяжелее последствия 
при ДТП.

Наиболее аварийные 
месяцы, по данным «Ян-
декса», — вся осень и де-
кабрь. И в этом неофи-
циальные данные прак-

тическ и совпа дают с 
официальными. По ин-
формации ГИБДД, боль-
ше всего ДТП с постра-
давшими происходит 
осенью, причём лидирует 
сентябрь, когда москви-
чи, успевшие отвыкнуть 
от городского трафика, 

массово возвращаются 
в город. В декабре коли-
чество серьёзных аварий 
идёт на спад из-за пред-
новогодних пробок, зато 
число мелких по этой же 
причине возрастает.

Василий 
ИВАНОВ

В исследовании речь идёт 
о 621 тысяче аварий за год, 
а по официальной статистике, 
их было всего 9 тысяч

Где пробки,
там и мелкие ДТП
«Яндекс» опубликовал карту распределения аварий
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Бульвар вдоль улицы 
Космонавта Волко-
ва станет одним из са-
мых крупных объектов 
благо устройства этого 

года. В мае по итогам конкурса бу-
дет определена организация, кото-
рая выполнит работы.

О том, что планируется сделать, 
рассказал заместитель директора 
ГБУ «Жилищник Войковского рай-
она» Давид Мамоев.

Всё обновят
— Бульвар вдоль улицы Космо-

навта Волкова, благоустройство 
которого планируется скоро на-
чать, станет знаковым объектом 
2017 года. Тем более что несколь-
ко лет назад был благоустроен од-

ноимённый сквер, где установлен 
бюст космонавта. Жители обраща-
лись с просьбами привести в поря-
док и улицу.

В этом году на бульваре планиру-
ется практически полностью обно-
вить газон, асфальтовое покрытие, 
дорожки — их выложат брусчаткой. 
Будет реконструирована детская 
площадка. Она останется на том 
же месте и в тех же размерах, но на 
ней появятся безопасное резиновое 

покрытие, новые игровые формы. 
Будут заменены лавочки и урны и 
установлены дополнительные.

Закончат до конца августа
На бульваре высадят 49 деревь-

ев разных пород: липу, клён крас-
ный, рябину, каштан, ясень. В пла-
нах — высадка 1360 кустов спи-
реи, пузыреплодника и лещины. 
Из цветов посадят многолетники: 
хосту, астильбу, астры, лилейник 
и периллу.

Заказчиком работ выступает ГБУ 
«Жилищник Войковского райо-
на», а организация, которая будет 
выполнять работы, определится 
по итогам конкурса в мае. Работы 
должны завершиться до 20 августа.

Записала Анна ФОМИНА

Детская площадка 
останется 
на том же месте 
и в тех же размерах

ЖКХ

Отключения горячей 
воды в Москве начнутся 
10 мая, а завершатся 25 ав-
густа.

Замена старых трубо-
проводов на современные, 
гораздо более надёжные, 
снижает сроки отклю-
чения и даже позволяет 
обойтись без него. В не-
которых районах с новы-
ми трубопроводами горя-
чую воду отключают не на 
10 дней, а на гораздо мень-
ший срок либо вообще об-
ходятся без отключений. 
Количество подобных 
объектов растёт год от 
года по мере замены ста-
рых теплосетей.

В этом году работами 
будет охвачена 71 тыся-
ча зданий столицы, в том 
числе около 33 тысяч жи-
лых домов. В 5006 здани-
ях, в том числе в 3171 жи-
лом доме, в 2017 году горя-
чая вода отключаться не 
будет. В Северном округе 
это касается, например, 
многих домов в Западном 
Дегунине, Ховрине, Бес-
кудниковском и Левобе-
режном районах.

Узнать, когда в доме не 
будет горячей воды, мож-
но несколькими спосо-
бами.

На специальном он-
лайн-сервисе Москов-
ской о б ъ ед и нён ной 
энергетической компа-
нии (МОЭК) hotwater.
moek.ru нужно ввести 
свой адрес, и на экране 
появятся сроки отклю-
чения. Ответ также мож-
но получить по тел. го-
рячей линии МОЭК (495) 
539-5959. 

Например, если набрать 
в специальной строке: 
«Ленинградское ш., 112, 
корп. 1» и нажать кноп-
ку «Узнать», то ниже по-
явится информация: «Го-
рячей воды не будет с 13 
по 22 июня».

Эта компания обслу-
живает 95% москвичей. 
Но если через её он-
лайн-сервис узнать сро-
ки отключения не полу-
чается, значит, дом об-
служивает другая компа-
ния, и нужно обращаться 
туда.

Даты отключения го-
рячей воды также есть на 
портале открытых дан-
ных Правительства Мо-
сквы data.mos.ru и на сай-
те Департамента инфор-
мационных технологий 
г. Москвы dit.mos.ru.

Маргарита ИВАНОВА

Горячую воду 
отключат с 10 мая

Директор Центра социаль-
ной помощи семье и детям, 
расположенного на Дубнин-
ской улице, Галина Паче-
ко-Рейнага уже 25 лет живёт 
в районе Восточное Дегунино. 
За это время, уверяет Галина 
Николаевна, район изменил-
ся в лучшую сторону. Напри-
мер, появилось много удоб-
ных и красивых детских пло-
щадок. Одну из них – у дома 
51 на Керамическом проезде – 
Галина Пачеко-Рейнага осо-
бенно любит: сюда она чаще 
всего ходит гулять со свои-
ми детьми, а их у неё четве-
ро. А ещё в районе несколько 
лет назад построили бассейн, 

и теперь Галина Николаевна 
вместе со своей семьёй регу-
лярно его посещает.

— Большим событием ста-
нет открытие новых станций 
метро на Дмитровском шос-
се, и нам станет удобнее до-
бираться до центра города, — 
говорит Галина Николаевна.

Центр социальной помощи 
семье и детям «Восточное Де-
гунино» Галина Пачеко-Рей-
нага возглавляет 16 лет. Глав-
ный девиз учреждения – «Чу-
жих детей не бывает», поэтому 
помощь тут окажут всем нуж-
дающимся.

— Однажды к нам привели 
пятилетнюю девочку с ДЦП. 

Она не могла ходить в детский 
сад, была зажатой, однако 
когда стала посещать отделе-
ние дневного пребывания на-
шего центра, то сразу начала 
не только свободно общать-
ся со сверстниками, но даже 
раскрыла в себе вокальный 
талант и регулярно побежда-
ла на творческих конкурсах, 
— рассказывает Галина Ни-
колаевна. – А ещё она стала 
заниматься плаванием и те-
перь является членом пара-
лимпийской сборной России 
по плаванию.

В центре работают несколь-
ко десятков человек, и все они 
неравнодушные к чужим про-

блемам люди. Одна из сотруд-
ниц год назад даже решила 
взять на воспитание двух де-
тишек из детдома.

— Это брат с сестрой. Де-
вочке было три года, мальчи-
ку всего восемь месяцев. По-
началу моей коллеге приходи-
лось тяжело: с двумя детьми 
хлопот много. Однако сей-
час она говорит, что чувству-
ет себя особенно счастливой, 
потому что в нашем центре не 
только помогают в трудной 
жизненной ситуации, но по-
рой устраивают дальнейшую 
судьбу, — уверяет Галина Па-
чеко-Рейнага.

Роман ФЛЕЙШЕР

Галина Пачеко-Рейнага: «Наш центр работает 
под девизом «Чужих детей не бывает» ЧЕЛОВЕК ДЕЛА

Зелёный бульвар
На улице Космонавта Волкова высадят липы

На бульваре вдоль улицы Космонавта Волкова 
планируется обновить газон, асфальтовое 
покрытие, выложить брусчаткой дорожки
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Геннадий Онищенко, бывший 
главный санитарный врач Рос-
сии, ныне депутат Госдумы РФ, 
провёл экоурок в новом корпу-
се школы №1288 Хорошёвско-
го района.

Школа не первый раз прини-
мает высоких гостей: так, летом 
в актовом зале школы проходил 
августовский педсовет с участи-
ем министра образования и на-
уки РФ Ольги Васильевой.

На этот раз поводом к визиту 
стал Всероссийский экологиче-
ский урок «Сделаем вместе!» — эта 
акция проходит по всей стране. 

Депутат осмотрел установлен-
ный в школе экобокс — оран-
жевый контейнер для ламп, тер-

мометров и батареек. Подобные 
боксы можно встретить в торго-
вых сетях, в школах Москвы и 
Подмосковья.

— Чем вредны батарейки? — 
спросил у учеников Геннадий 
Григорьевич. 

Удовлетворённый ответом, он 
рассказал о пользе и вреде энер-
госберегающих ламп.

Затем Геннадий Онищенко 
во дворе школы сам сажал ку-
старники, возил тачку с зем-
лёй, утрамбовывал и поливал. 
И наотрез отказался от перча-
ток: «Вы что, это же земля!»

— У меня мама живёт в обыч-
ном посёлке. Старенькая, но 
пытается сама что-то сажать. 

Так я ей всю дачу застелил та-
ким же дёрном, — рассказал де-
путат Госдумы.

После «трудотерапии» учени-
кам средней параллели сотруд-
ники Мосприроды устроили 

экоквест с заданиями по спа-
сению природы.

В ходе экоквеста бывший 
санитарный врач напомнил 
школьникам о крупнейших 
экологических катастрофах — 
аварии на Чернобыльской АЭС, 
АЭС «Фукусима-1» — и общеми-
ровых проблемах: парниковом 
эффекте, нехватке кислорода, 
а также рассказал о Парижском 
соглашении о регулировании 
углекислого газа в атмосфере.

В завершение тематическо-
го дня экологические лидеры 
— ученики 11-го класса школы 
провели экоурок для других уче-
ников школы.

Мария ГУСЕВА

АКТУАЛЬНО

Юные 
экскур-
сово-
ды из 
школы 

№1474 района Ховри-
но Анастасия Черняхов-
ская и Карина Никола-
ева и другие школьни-
ки — участники проекта 
«Московский экскурсо-
вод» провели для других 
учеников, учителей, ро-
дителей и ветеранов экс-
курсию по Екатеринин-
скому парку и расска-
зали о его истории. Так 
началась патриотиче-
ская акция «Путь солда-
та», которая проводится 
по инициативе депута-
та Государственной думы 
Ирины Белых уже третий 
раз. Её участниками ста-
ли жители четырёх сто-
личных округов: Север-
ного, Северо-Западного, 
Юго-Восточного и Зеле-
нограда.

С экскурсией 
по парку

Проект «Московский 
экскурсовод», участницами 
которого являются Анаста-
сия Черняховская и Кари-
на Николаева, также реали-
зуется по инициативе Ири-
ны Белых. Школьники уже 
провели экскурсии в Музее 
современной истории Рос-
сии. А до этого разработа-
ли пешеходные маршруты 
по улицам столицы — эти 
проекты ребята создавали 
самостоятельно и защища-
ли в Государственной думе. 
Акция «Путь солдата» дала 
возможность юным экскур-
соводам вновь попробовать 
свои силы.

Часы, похоронка 
и фронтовое фото

Школьные творческие 
коллективы показали ве-
теранам праздничный 
концерт, а после ребята 
подарили каждому гостю 
георгиевскую ленточку.

— Я рада, что принимаю 
участие в акции «Путь 
солдата». Это очень важ-
ный и значимый проект. 
Нужно ценить ветеранов 
и не терять память поко-

лений, — говорит одна из 
участниц концерта, уче-
ница школы №1315 Голо-
винского района Валенти-
на Акмаева. 

Нет в России семьи, кото-
рой бы не коснулась Вели-
кая Отечественная война. 
Не миновала она и семью 
Валентины. Её прадед по-
гиб на фронте, дома береж-
но хранятся его часы, похо-
ронка и фронтовое фото с 
подписью для прабабушки.

Валя прекрасно поёт, 

играет в школьных спек-
таклях, выступает в Дет-
ском музыкальном театре 
юного актёра. Под испол-
ненную ею песню «Тучи в 
голубом» многие гости за-
кружились в вальсе.

Цветы к обелиску
По традиции акция «Путь 

солдата» завершилась в 
Александровском саду, где 
её участники возложили 
цветы к Вечному огню и к 

Могиле Неизвестного Сол-
дата. А после делились сво-
ими впечатлениями.

— Мой папа воевал, вер-
нулся живой, — вспоми-
нает Людмила Иванов-
на из района Ховрино. — 
Дядя погиб подо Ржевом. 
Я была маленькой, пом-
ню, как он держал меня 
на руках, прежде чем уйти 
на фронт. Тётя пережила 
блокаду Ленинграда. Сей-
час я записываю её воспо-
минания, чтобы оставить 
память для будущих по-
колений.

— Спасибо всем вои-
нам, солдатам, защищав-
шим нашу страну. Благо-
даря им мы сегодня живём 
под мирным небом. Свет-
лая память погибшим ге-
роям, — говорит Михаил 
Алексеевич, также житель 
Ховрина. 

В 1941-м он, шестилет-
ний, вместе с матерью и 
братом был эвакуирован 
за Урал, а после окончания 
войны вернулся в Москву.

— С каждым годом к нам 
присоединяются всё боль-
ше людей, здесь уже четы-
ре округа Москвы: Север, 
Северо-Запад, Зелено-
град, а ещё к нам присо-
единился Юго-Восток, — 
сказала депутат Госдумы 
Ирина Белых. — День По-
беды — наш общий празд-
ник, который объединя-
ет всех: детей, их родите-
лей, учителей, ветеранов 
и представителей старше-
го поколения. Мы помним 
о Великой Отечественной 
войне и гордимся подви-
гом наших предков. И мы, 
россияне, не хотим войны. 
Никогда и никакой.

Екатерина СЛЮСАРЬ

Путь солдата
Школьники, педагоги и ветераны Северного округа стали участниками патриотической акции

Акция «Путь солдата» 
дала возможность юным 
экскурсоводам вновь 
попробовать свои силы

Геннадий Онищенко наотрез отказался от перчаток

Участники акции «Путь солдата» возложили цветы к Вечному огню и к Могиле Неизвестного Солдата

Геннадий Онищенко осмотрел установленный в школе экобокс — 
контейнер для ламп, термометров и батареек
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Оценить завершённую 
недавно реставрацию 
зданий бывшей конди-
терской фабрики «Боль-
шевик» могут пользова-
тели системы «Активный 
гражданин». 

Они могут выставить 
оценку от «отлично» до 
«не понравилось» или 
выбрать вариант «за-
трудняюсь с ответом». К 
опросу прилагается под-
робная информация о 
реконструкции с фото-
графиями.

Самую ценную часть 
ансамбля — три корпуса, 
выходящих на Ленинград-
ский проспект, в ходе ре-
конструкции сохранили 
в первоначальном виде. 
При этом провели рестав-
рацию кирпичной клад-
ки, которая является ви-
зитной карточкой фабри-
ки: узор напоминает рису-
нок на печенье.

В ходе работ усилили 
фундамент строений и 
основные несущие кон-
струкции. По сохранив-
шимся архивным данным 

и фотографиям восстано-
вили декоративную отдел-
ку фасадов.

Некоторые корпуса со-
единили стеклянными 
переходами и надстрой-
ками, а образовавший-
ся внутренний двор пе-
рекрыли прозрачным ку-
полом.

Также специалисты об-
новили интерьеры. Фа-
бричная труба была со-
хранена, она гармонично 
вписалась в облик обнов-
лённого внутреннего дво-
ра здания.

Виктор ФЁДОРОВ

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

На Кронштадтском 
бульваре есть ко-
фейня. Вечером 

там часто можно увидеть 
крыс. Куда нужно обращать-
ся, чтобы проверили сани-
тарное состояние кофейни 
и провели дератизацию? 

Нина Викторовна,
Кронштадтский бул.

Контролем санитарно-
го состояния предприя-
тий общественного пи-
тания занимается Рос-
потребнадзор. В отделе 
торговли и услуг управы 
Головинского района по-
яснили, что такую жало-
бу жительница может на-
править непосредствен-
но в Роспотребнадзор по 
САО. Также заявление 
могут принять в управе 
района и отправить его 
по назначению. 

Объект особого 
значения

По информации Роспо-
требнадзора, организации 
общественного питания 
относятся к «объектам, 
имеющим особое эпиде-
миологическое значение», 

где дератизация должна 
проводиться ежемесяч-
но (СП 3.5.3.1129-02 «Са-
нитарно-эпидемиологи-
ческие требования к про-
ведению дератизации»). 
Выполнение работ фик-
сируется соответствую-
щими документами, кото-
рые предъявляют специа-
листам Роспотребнадзора 
во время проверок.

Около 
800 обращений

В 2016 году в Роспотреб-
надзор поступило 769 жа-
лоб жителей округа. При-
мерно четверть из них ка-
салась объектов обще-
ственного питания: шум 
от работы вентиляции, 
антисанитария в торго-
вом зале и на прилегаю-

щей территории, нали-
чие грызунов, плохое ка-
чество блюд и др.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Обратиться в окружной отдел 
Роспотребнадзора можно через 
электронную приёмную на сайте 
77.rospotrebnadzor.ru, передать 
письменное заявление — 
по адресу: ул. Адмирала Макарова, 
10, стр. 1. 
Управа Головинского района: 
Флотская ул., 1

Дератизацию 
на предприятиях 
общепита 
должны 
проводить 
ежемесячно

Необычную социаль-
н у ю ак цию « Письма 
Побед ы», посвя щён-
ную героической оборо-
не Москвы, запустили 
компании МГТС, АФК 
«Система» и Государ-
ственный исторический 
музей. На интернет-пор-
тале Исторического му-
зея pobeda.mediashm.ru 
москвичи могут загру-
зить отсканированные 
материалы из семейных 
архивов: письма, фото-

графии, другие свиде-
тельства участников во-
йны о событиях на фрон-
те и в тылу в 1941-1942 го-
дах. Самые интересные 
документы и истории 
станут основой светового 
мультимедийного шоу, 
которое будет трансли-
роваться в вечернее вре-
мя с 7 по 9 мая на фасаде 
здания по адресу: Мохо-
вая ул., 13.

Так же в пресс-служ-
бе ОАО «МГТС» сооб-

щили, что по традиции 
с 1 по 14 мая все вете-
раны Великой Отече-
ственной вой ны и жите-
ли, приравненные к ним 
по льготам, проживаю-
щие в Москве, смогут 
бесплатно и без огра-
ничений по длительно-
сти разговора звонить со 
своих домашних телефо-
нов на стационарные и 
мобильные номера Мо-
сковского региона. 

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Фронтовые письма и фото 
защитников Москвы станут 
основой светового шоу 

Крысам 
в общепите не место
Жители считают, что в кофейне в Головинском районе пора 
провести дератизацию

ре
кл

ам
а 

13
26

ВАШУ РЕКЛАМУ 
ПРОЧИТАЮТ ВСЕ ЖИТЕЛИ 

СЕВЕРНОГО ОКРУГА

(495) 782-8212 
(многоканальный)

shop@zbulvar.ru    

Не принесли очередной 
номер газеты?  
Звоните! 
Телефон отдела доставки: 
(495) 681-3970

АКТИВНЫЙ ГРАЖДАНИН

Москвичи оценят 
реставрацию фабрики 
«Большевик»

Реставраторы восстановили кирпичную кладку, узор которой 
напоминает рисунок на печенье
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В 
Савёловском 
районном суде 
начинают-
ся слушания 
очередного 

уголовного дела. На ска-
мье подсудимых молодой 
человек, который подо-
зревается в том, что об-
манул 28 человек.

200 тысяч 
сверх цены

Ж и т ел ь Северног о 
округа решил продать 
свою машину «Тойоту 
Ленд Крузер Прадо». На 
рынке такая стоит больше 
2 миллионов рублей, и он 
это знал, выставляя цену 
в Интернете. На следую-
щий день позвонил со-
трудник автосалона, тор-
гующего подержанными 
иномарками:

— Видел ваше объявле-
ние на сайте. Хотите полу-
чить на 200 тысяч больше? 
Привозите машину к нам 
на Ленинградское шоссе, 
гарантирую, что прода-
дим её выгоднее.

Договор с автосалоном 
и правда оказался выгод-
ным. По просьбе менедже-
ра владелец «Тойоты» оста-
вил два комплекта ключей 
и оригиналы документов 
на машину. Через 30 дней 
приехал, чтобы получить 
деньги, и обнаружил, что 
автосалон… давно съехал. 
Машину свою он, разуме-
ется, не нашёл. Прихватив 
копию договора, мужчина 
отправился в полицию.

Директора нашли 
в ночлежке

Первым делом оператив-
ники занялись розыском ге-
нерального директора фир-
мы, которая владела авто-

салоном. Они нашли его… 
в ночлежке в одном из го-
родов Карачаево-Черкесии. 
Ранее судимый за хулиган-
ство гражданин, освобо-
дившийся около года назад, 
беспробудно пил уже не пер-
вый месяц и поначалу вооб-
ще не понял, чего от него хо-
тят. Утром, протрезвев, рас-
сказал свою историю: 

— Познакомился в Мо-
скве на вокзале с парнем, 
он предложил мне за 3 ты-
сячи рублей оформить на 
себя фирму для торговли 
машинами. Ну я и согла-
сился.

Разумеется, «гендирек-
тор» ничего не знал об 
аферах.

— Благодаря кропотли-
вой работе оперативни-
ков выйти на след афери-
ста, который обманывал 
автовладельцев, всё-таки 
удалось. 30-летний приез-
жий из города Ноябрьска 
был задержан и доставлен 
в отдел полиции, — рас-
сказала старший помощ-
ник прокурора Северного 
округа Наталья Хрыкина.

Просто бизнес
На допросах молодой 

человек вёл себя уверен-
но, даже дерзко. Первым 
делом он нанял дорогого 
адвоката. 

— Это просто бизнес. 

Я пытался работать, а вы 
мне всё испортили, — ни 
секунды не раскаиваясь, 
заявил подозреваемый.

Тем временем количество 
обманутых авто владельцев 
приближалось к 30. Люди 
разного достатка повери-
ли аферисту, который по-
обещал продать их маши-
ны по цене выше рыноч-
ной. Среди пострадавших 
была одна женщина, ко-
торая особенно запомни-
лась следователям. От неё 
ушел муж, оставив иномар-
ку, купленную в кредит на 
её паспорт. Одинокая мать 
двоих детей решила про-
дать автомобиль, чтобы вы-
платить кредит. В результа-

те она осталась и без маши-
ны, и без денег.

Бывший менеджер
Схема выглядела просто. 

Получив оригиналы доку-
ментов и ключей, аферист 
сразу же выставлял маши-
ну по цене на 100-200 ты-
сяч ниже рыночной и бы-
стро её продавал. Через 
две-три недели он переез-
жал на новое место, бросал 
фирму-однодневку с липо-
вым генеральным дирек-
тором и регистрировал но-
вое юридическое лицо.

Жил мошенник на Ле-
нинградском шоссе, пе-
ревёз к себе жену с сыном. 
Семья не бедствовала: две 
машины, отпуска за гра-
ницей. Денег хватало и на 

содержание родственни-
ков в родном Ноябрьске. 
Кстати, перед тем как ор-
ганизовать «бизнес», па-
рень долгое время рабо-
тал в аналогичной (только 
честной) компании обыч-
ным менеджером. Тогда 
он и придумал свою схе-
му. Разумеется, работал 
не один. Уголовное дело 
по его сообщникам выде-
лено в отдельное произ-
водство, и полиция ведёт 
розыск подозреваемых.

Как пояснили в проку-
ратуре округа, это уже чет-
вёртый «автосалон», ули-
чённый в мошеннических 
действиях и выявленный за 
последние полгода.

Елена ХАРО

10 БЕЗОПАСНОСТЬ

В Бескудниковском 
задержан 
таксист-грабитель

Ночью жительница рай-
она возвращалась домой 
на такси. Доехав до ме-
ста назначения, девуш-
ка расплатилась и зашла 
в подъезд. Она не обра-
тила внимания на то, что 
таксист последовал за 
ней. На лестничной клет-
ке мужчина отнял у неё два 
браслета и скрылся. Мате-
риальный ущерб составил 
свыше 8 тысяч рублей. Его 
задержали участковые. 
Мужчина взят под стра-
жу, его проверят на при-
частность к аналогичным 
преступлениям.

Житель Тимирязевского 
хранил дома кинжалы

Сотрудники окружного 
уголовного розыска задер-
жали 45-летнего мужчину, 
подозреваемого в неза-
конном хранении оружия. 
У него изъяли два пред-
мета, похожих на холод-
ное оружие. Как устано-
вили эксперты, это корот-
коклинковые кинжалы. В 
отношении мужчины воз-
буждено уголовное дело, 
сам он отпущен под под-
писку о невыезде.

В Дмитровском выявили 
ложный донос

23-летний москвич напи-
сал в ОМВД по Дмитров-
скому району заявление 
о том, что у него украли в 
автобусе мобильный теле-
фон стоимостью около 50 
тысяч рублей. В ходе про-
верки сотрудники полиции 
установили, что телефон 
был застрахован на слу-
чай кражи. Молодой чело-
век пошёл на обман, же-
лая получить страховку. 
Теперь ему придётся отве-
тить за свой поступок пе-
ред судом — возбуждено 
уголовное дело по статье 
«заведомо ложный донос». 

Екатерина МИЛЬНЕР 
По материалам 

пресс-службы УВД по САО

ПРОИСШЕСТВИЯ

В Северном округе поймали предполагаемого организатора афер
в автосалонах-однодневках

Ни машины, ни денег

Ищите «Север столицы»
в социальных сетях!
«ВК» — vk.com/severstolizy
«Фейсбук» — facebook.com/Север-Столицы-537055263103201
«Твиттер» — twitter.com/severstolizy
«Инстаграм» —  instagram.com/sever_stolizy

Новости, фото, видео, конкурсы,
призы, приколы от любимой газеты —
каждый день в вашей ленте!
Заходите, подписывайтесь, 
комментируйте и ставьте «лайки».
Самые активные участники
станут героями наших публикаций

Люди разного достатка поверили 
аферисту, который обещал 
продать их машины по цене 
выше рыночной
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Одной из самых рас-
пространённых причин 
пожаров считается не-
осторожное обращение с 
огнём именно детей. Уже 
20 лет Ирина Соппа учит 
малышей правилам по-
жарной безопасности — 
сначала в качестве пред-
седателя окружного от-
деления Всероссийского 
добровольного пожарного 
общества, а теперь в рос-
сийской общественной 
организации «Сигнал 01».

— Мы проводим в дет-
ских садах викторины, кон-
курсы и занятия с детьми на 
противопожарную темати-
ку, — рассказывает Ирина 
Соппа. — В школах созда-

ются дружины юных по-
жарных — ДЮП. 

Ещё одно направ-
ление деятельно-

сти Ирины Соппы — ор-
ганизация работы секции 
по пожарно-прикладно-
му спорту. Юноши и де-
вушки от 12 до 18 лет два 
раза в неделю по два часа 
бесплатно тренируют-
ся с заслуженным масте-
ром спорта Андреем Мас-
ловским, участвуют в со-
ревнованиях. В этом году 
команда Северного окру-
га заняла 2-е место на го-
родских соревнованиях.

Ирина находит время 
для саморазвития: она по-
лучила три высших обра-
зования по специально-
стям «психолог», «лого-
пед-дефектолог», «финан-
сист». Сейчас получает 
четвёртое — учит испан-
ский язык. Увлекается ли-
тературой и плаванием.

Анна САХАРОВА

БЕЗОПАСНОСТЬ

Северный округ охраняют от огня 
профессионалы

В 
системе окружного Управления МЧС рабо-
тает немало профессионалов, многие про-
должают династии и выбирали специаль-
ность по зову сердца. 30 апреля российские 

огнеборцы отмечают День пожарной охраны.

Посвятить свою жизнь 
пожарной безопасности 
Александр Асламов решил, 
следуя примеру отца, ко-
торый 40 лет проработал в 
этой сфере. После школы 
Александр Асламов был 
зачислен в первый набор 
курсантов Московского 
института пожарной безо-
пасности МВД России.

— В курсантские годы 
нас направили на стажи-
ровку в боевую пожар-
ную часть, — вспоминает 
подполковник внутрен-
ней службы, начальник 
4-го регионального от-
дела надзорной деятель-
ности и профилактиче-
ской работы Управления 
по САО ГУ МЧС России 
по г. Москве Александр 
Асламов. — Однажды по-
ступил вызов: из-за ко-
роткого замыкания заго-
релась строительная бы-

товка, пламя полыхало 
по всей площади вагон-
чика. Меня назначили 
подствольщиком  — по-
мощником того, кто дер-
жит пожарный ствол, — 
и мы вдвоём с товарищем 
справились с огнём. В тот 
день я на личном опыте 
понял, как важно не до-
пускать пожары.

Александр Асламов по 
распределению был на-
правлен в САО. С тех пор 
вся его трудовая деятель-
ность уже 20 лет связана с 
Северным округом.

Самой распространён-
ной причиной возгора-
ний в жилых помещени-
ях Александр Асламов на-
зывает неосторожное об-
ращение с огнём, а также 
нарушение правил техни-
ки безопасности. Так, из-
за перегрузки электросе-
ти недавно вспыхнул по-
жар в студенческом обще-
житии на Кронштадтском 
бульваре, из задымлённо-
го здания были эвакуиро-
ваны более 300 человек. 
Оказалось, что студен-
ты подключили к одно-
му «пилоту» всю техни-
ку: холодильник, теле-
визор, компьютер…

Нача льник карау-
ла 31-й пожарно-спаса-

тельной части капитан 
внутренней службы Ан-
дрей Содомцев уже восемь 
лет защищает Северный 
округ от огня и спас де-
сятки жизней.

Именно он руководил 
тушением крупного по-
жара в старом здании на 
Михалковской улице. 
Поздно вечером в быв-
шем общежитии заго-

релась квартира на 
1-м этаже, огонь 
быстро поднялся 
в квартиру этажом 
выше. От горящей 
деревянной лестни-
цы всё вокруг заво-
локло дымом. 

— Жар и высокая 
температура на эта-
жах отрезали лю-
дей от путей эва-

куации. По все-
му периметру 
здания жители 
просили о по-

мощи, — рассказывает на-
чальник караула. — Было 
принято решение устано-
вить пять трёхколенных 
лестниц и автолестницу.

Из здания были спасе-
ны 15 жильцов, шесть из 
них — дети, 70 человек 
эвакуированы. Пожар 
удалось быстро ликви-
дировать, никто не погиб.

Андрей Содомцев с дет-
ства мечтал стать пожар-
ным и даже не рассма-
тривал другие варианты. 
Его мама, дядя и брат де-
душки — ветераны по-
жарной охраны. Родной 
брат, жена, двоюродные 
братья и сестра работают 
в пожарной охране в на-
стоящее время. Свобод-
ное время Андрей посвя-
щает семье, воспитывает 
маленькую дочь. Супру-
га конечно же пережива-
ет, когда Андрей отправ-
ляется на схватку с пла-
менем, но одновременно 
гордится мужем.

Александр 
Асламов знает 
всё о пожарной 
статистике

Андрей 
Содомцев спас 
десятки жизней

Любовь 
к пожарному расчёту

Ирина Соппа создаёт 
детские дружины
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Х
оть с оконча-
ния войны и 
прошло боль-
ше 70 лет, 
свои фронто-

вые будни уроженец Си-
бири Иван Лыткин пом-
нит в деталях. На войну 
он ушёл в 17 лет, сначала 
служил в артиллерии, по-
том в разведке. На фронте 
не раз оказывался на во-
лосок от смерти, уцелеть 
ему помогали закалка си-
биряка и желание обяза-
тельно вернуться домой 
живым и с победой.

Выручила 
внезапность

За полгода службы в раз-
ведке Иван Лыткин при-
вёл 15 языков, и это не-
мало. К каждому рейду 
на немецкую передовую 
приходилось тщательно 
готовиться. Разведчики 
день-два вели наблюде-
ние с помощью биноклей, 
изу чая, во сколько часо-
вым приносят еду, когда 
они меняются, где нахо-
дятся места для сна и даже 
туалеты.

— Важно было понять, 
когда потенциальный 
язык хотя бы на полмину-
ты останется один, чтобы 
взять по-тихому, — расска-
зывает ветеран.

Были и неожиданные 
ситуации. Однажды во 
время рейда разведчики 
наткнулись на отряд нем-
цев из 50 человек. К сча-
стью, нашим бойцам не 
только удалось уйти це-
лыми, но ещё и привести 
двух языков.

— Фашисты не знали, 
что нас в разы меньше. По-

этому, когда мы внезапно 
открыли огонь, они нача-
ли отступать, что нас и вы-
ручило, — считает житель 
Дмитровского района.

Командир всё понял
Не все рейды заканчи-

вались благополучно. Од-
нажды по дороге к немец-
ким окопам серьёзно ра-
нило одного из бойцов 
группы, которую возглав-
лял Иван Лыткин. 

— Парень умолял не 
оставлять его, говорил, 
что он у матери один. 

Пришлось повернуть на-
зад, чтобы доставить бой-
ца в санчасть, иначе он бы 
умер, — вспоминает Иван 
Лыткин.

За невыполнение прика-
за группу могло ждать су-
ровое наказание. Однако 
ко мандир 65-го стрелко-
вого полка, в котором слу-
жил Иван Лыткин, взаи-
мопомощь среди бойцов 
ценил больше всего.

— «Ты, Лыткин, пра-
вильно поступил, что пар-
ня вытащил, ведь развед-
ка своих не бросает, а фри-
цев добить мы ещё успеем» 

— так мне тогда сказал ко-
мандир, — вспоминает ве-
теран.

Снайпер 
промахнулся

На войне Иван Лыткин 
был трижды ранен. Впер-
вые — в июне 1944 года под 
Псковом. Ветеран тогда 
был наводчиком сорока-
пятки. Эти пушки бойцы 
называли «Прощай, Роди-
на!», потому что они хоро-
шо били немецкие танки 
и при наступлении фаши-
сты уничтожали их в пер-

вую очередь. Часто вместе 
с орудием погибал и весь 
расчёт из шести бойцов.

— Рядом с нашей пози-
цией разорвался фугасный 
снаряд, и я потерял созна-
ние. Как и кто меня выта-
щил с поля боя, не пом-
ню. В себя пришёл только 
в гос питале, лицо и руки 
мои были сильно обожже-
ны, и первое время я даже 
видеть не мог. Второй раз я 
был ранен, также находясь 
в расчёте сорокапятки, — 
добавляет Иван Петрович.

Третье ранение он по-
лучил незадолго до конца 
войны: неожиданно ус-
лышал выстрел и ощутил 
сильное жжение в левой 
части головы.

— Это стрелял немецкий 
снайпер. К счастью, пуля 
лишь немного задела мою 
голову. Если бы она про-
шла на несколько милли-
метров правее, то я бы сей-
час с вами не разговаривал, 
— уверяет Иван Лыткин.

О Победе узнали 
ночью

За несколько дней до По-
беды полк, находившийся 
в Латвии, отвели с передо-
вой. Разведчики отдыхали, 
отсыпались, но однажды 
ночью услышали стрельбу 
и крики. Мгновенно про-
снувшись, бойцы пригото-
вились обороняться, пото-
му что решили, что попали 
в окружение. 

— Стрельбу устроили 
наши товарищи, узнав, 
что фашисты капитули-
ровали. Мы тоже выскочи-
ли, стали радоваться, стре-
лять в воздух. И лишь один 
пожилой солдат сидел на 
пеньке и, обхватив голову 
руками, плакал, потому 
что война забрала у него 
всё — дом, жену и детей — 
и он не знал, куда ему те-
перь идти и зачем жить, — 
делится ветеран.

Роман 
ФЛЕЙШЕР

ДЕНЬ ПОБЕДЫ

Перед рейдами разведчики 
день-два вели наблюдение 
с помощью биноклей

Взять 
по-тихому

Памятник жур-
налистам, по-
гибшим при 

исполнении своих 
профессиональных 
обязанностей, пла-
нируют установить 
в центре Москвы в 
сквере возле станции 
метро «Арбатская» 
со стороны Воздви-
женки.

Эксперты и члены 
конкурсной комис-
сии, которую возглав-
ляет известный жур-
налист Виктор Лошак, 
очень серьёзно по-
дошли к отбору модели 

для будущего памят-
ника. Самое большое 
число голосов набрали 
три проекта: скульп-
тура Алексея Игна-
това — человеческая 
фигура в перекрестье 
символического при-
цела; «Свечи на пьеде-
стале» скульптора Бо-
риса Чёрствого, а так-
же коллективная рабо-
та Андрея Балашова и 
Вячеслава Бухаева, ко-
торая изображает пись-
менный стол как глав-
ное рабочее место жур-
налиста, опрокинутый 
взрывом. Из трёх пред-

почтение было отдано 
работе скульптора Бо-
риса Чёрствого. Однако 
проект будет дорабаты-
ваться автором по за-
мечаниям экспертов и 
членов конкурсной ко-
миссии и с учётом ме-
ста установки памят-
ника.

Монумент будет со-
оружён на средства Со-
юза журналистов Мо-
сквы. Но необходимая 
сумма ещё не собрана.

— Мы собираем 
деньги своими сила-
ми. Что -то дали меце-
наты. Помогают сред-

ства массовой инфор-
мации. Коллектив га-
зеты «Московск ий 
комсомолец» провёл 
благот вори тельн ы й 
концерт, все средства 
от которого поступи-
ли в фонд создания па-
мятника, — отметила 
первый секретарь Со-
юза журналистов Мо-
сквы Людмила Щер-
бина.

Неравнодушные мо-
сквичи и все желаю-
щие также могут вне-
сти свою лепту в реа-
лизацию этого благо-
родного проекта.

Идёт сбор денег на памятник погибшим журналистам
Проект
 монумента  
«Свечи 
на пьедестале»

Куда перечислять 
средства 
ИНН 7704104256 
КПП 770401001 
Банк получателя: Московский 
банк Сбербанка России, 
г. Москва 
Расчётный счёт: 
40703810338170100663 
Корреспондентский счёт: 
30101810400000000225 
БИК: 044525225
Назначение платежа: 
пожертвование на создание 
в Москве памятника 
российским журналистам, 
погибшим при исполнении 
профессиональных обязанностей

Полковник 
Иван Лыткин 
из Дмитровского 
района вспоминает, 
как ходил 
за языками

Так держал оборону на переднем крае расчёт сорокапятки. Фото из личного архива Ивана Лыткина
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Миф 1:
страшный зверь УЗИ

Многие женщины не делают 
пренатальный скрининг,  из-за 
того что УЗИ якобы вредит ре-
бёнку.

— Это вовсе не так, — гово-
рит Валериан Шамугия. — На 
сегодняшний день не доказа-
но отрицательного влияния на 
плод ультразвукового исследо-
вания: современные аппараты 
абсолютно безопасны. В нашем 
отделении, например, установ-
лены ультразвуковые аппараты 
экспертного класса, которые 
нисколько не вредят малышу.

Если после первого скринин-
га (всего их три в течение бере-
менности) женщина попадает в 
группу риска рождения ребён-
ка с синдромами Дауна, Эд-
вардса или Патау, её направ-
ляют на медико-генетическую 
консультацию. При необходи-
мости врач-генетик предлагает 
проконсультироваться у узких 
специалистов, пройти дополни-
тельное обследование — инва-
зивную диагностику, то есть за-
бор и исследование клеток, тка-
ней ребёнка или матери.

Миф 2: это опасно 
для малыша и мамы

— Дополнительная инва-
зивная диагностика делается 
только с письменного согласия 
мамы, — рассказывает Валери-
ан Шамугия. — Если срок до 14 
недель — берутся клетки буду-
щей плаценты, если 16-19 недель 
— проводится забор околоплод-
ных вод, а если срок беременно-
сти 20-21 неделя — берётся не-
большое количество пуповин-
ной крови. Хотелось бы под-
черкнуть, что все проводимые 
манипуляции являются рутин-
ными и на сегодняшний день 
риск осложнений сведён прак-
тически к нулю.

Миф 3: скрининг 
не расскажет о рисках

— Напротив, первый пре-
ната льный скрининг явля-

ется самым информативным 
для прогноза течения бере-
менности, — говорит В.Шаму-
гия. — С его помощью можно 
просчитать некоторые риски 
осложнений, которые могут 
возникнуть на более позд-
них этапах беременности. К 
ним относятся преж девре-
менные роды, внутриутроб-
ная задержка развития плода 
и самое грозное осложнение 
— преэклампсия.

Преэклампсия — это отёки, 
гипертония, белок в моче. Эта 
триада симптомов чаще всего 
проявляется после 20 недель и 
может привести к летальному 
исходу. Если риск есть, врач в 
женской консультации предла-
гает профилактическое лече-
ние согласно клиническим ре-
комендациям Минздрава РФ.

Миф 4: результаты 
обманчивы

Бывали случаи, когда прена-
тальный скрининг показывал 
риск рождения ребёнка с син-
дромом Дауна, а рождался здо-
ровый малыш. Из-за этого бу-
дущие мамы не доверяют ре-
зультатам пренатального скри-
нинга.

— Серьёзных оснований не 
доверять нет. Программа пер-
вого пренатального скрининга 
создана и разработана на осно-
вании многотысячных исследо-
ваний по всему миру и на сегод-
няшний день считается самой 
точной программой в мире, — 
говорит Валериан Шамугия. — 
В нашем отделении все врачи 
имеют специальности по аку-
шерству и гинекологии и ульт-
развуковой диагностике, рабо-
тают с данной программой, сер-
тифицированы Фондом меди-
цины плода.

Миф 5: обследоваться 
не нужно, если гены 
хорошие

Есть и такое мнение у жен-
щин, что никаких обследований 
проводить не нужно, если у род-
ственников будущих родителей 
нет генетических отклонений.

— Проведение первого прена-
тального скрининга показано 

всем беременным, состоящим 
на учёте в женских консульта-
циях на территории России, не-
зависимо от возраста женщи-
ны, количества беременностей 
и родов, — продолжает Валери-
ан Шамугия. — И есть катего-
рии беременных, которым скри-
нинг надо пройти обязательно. 
Это будущие мамы в возрасте 35 
лет и старше, когда значительно 
возрастает риск развития хро-
мосомных патологий у будуще-
го ребёнка.

Миф 6: не хочу 
настраиваться 
на негатив

Многие женщины не хотят 
проходить пренатальную диа-
гностику, потому что не жела-
ют слышать ничего плохого об 
ожидаемом малыше.

— Позиция страуса, может 
быть, и хороша. Но если у ре-
бёнка есть реальные патологии, 
лучше о них знать, чтобы иметь 
возможность выбора, — считает 
Валериан Шамугия.

Проходить пренатальный 
скрининг или нет, решает жен-
щина. А принимать столь важ-
ные решения в жизни надо 
всё-таки, имея всю возможную 
информацию.

— Мы ни на что не уговари-
ваем, но даём информацию с 
помощью самых современных 
медицинских технологий, — 
подчёркивает Валериан Ша-
мугия.

Анна ФОМИНА

Проходить 
пренатальный 
скрининг или нет, 
решает женщина

Чего боится 
будущая мама?

Мифы 
и правда 
о пренатальном 
скрининге

По направлению — 
бесплатно

Отделение пренатальной диаг-
ностики при роддоме ГКБ им. Ве-
ресаева является единственным 
в столице и уникальным, эталон-
ным по организации работы, объ-
ёму оказания медицинской помо-
щи и квалификации докторов.

Отделение оказывает меди-
цинскую помощь беременным 
11 женских консультаций Север-
ного округа. Является экспертным 
для ВАО, СВАО, СЗАО и Зелено-
града. Сюда направляются бере-
менные с целью подтверждения 
или снятия пороков развития.

Если женщины состоят на учё-
те в женской консультации, име-
ют направление и полис ОМС, для 
них обслуживание и исследова-
ния осуществляются бесплатно.

ДЕТАЛИ

П
ренатальная диа-
гностика призва-
на рассказать всё 
о беременности и 
о здоровье ещё не 

рождённого малыша. Однако не 
все мамы спешат делать скри-
нинг. Почему? Об этом «Север 
столицы» побеседовал с заведу-
ющим отделением пренаталь-
ной диагностики при роддоме 
ГКБ им. Вересаева Валерианом 
Шамугия.

Современные аппараты УЗИ абсолютно безопасны, убеждены врачи
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Личная печать 
от Брежневой

Однажды ночью на Мосвет-
станцию буквально ворвался 
мужчина с раненой овчаркой 
— та на прогулке распорола жи-
вот о гвоздь. Дежурный доктор 
Баранов не только обработал и 
зашил рану, но даже умудрил-
ся впервые в отечественной ве-
теринарии организовать для со-
баки переливание крови: от без-
домной овчарки, содержавшей-
ся здесь же, в карантине. Позже 
выяснилось, что хозяин паци-
ентки — генерал КГБ. Он забрал 
обеих собак, в том числе и «до-
нора», к себе домой, а молодого 
ветеринара стал рекомендовать 
своим столь же высокопостав-
ленным знакомым. И Анатолий 
Баранов зачастил к непростым 
пациентам.

— Как-то раз меня вызвали 
к Галине Брежневой, — вспо-
минает Анатолий Евгеньевич. 
— Дверь открыла красивая, 
обаятельная женщина. Я дал 
консультации по поводу вак-
цинации одного её пуделя и 
опрометчиво пообещал выле-
чить запущенный отит у другого.

Случай оказался сложный. 
Анатолий Баранов за пару дней 
перечитал массу медицинской 
литературы, попытался сочетать 
разные препараты. И изобрёл 
лекарство, которое вылечи-
ло отит сначала у подопытных 
кроликов, а потом и у пуделя. 

А Галина Леонидовна в благо-
дарность распорядилась, чтобы 
врачу выдали личную печать и 
бланки с надписью «Кремлёв-
ский ветеринарный врач-кон-
сультант».

Раймонд Паулс 
выбрал бульдога

— В те времена люди из эли-
ты были очень скромными, — 
отмечает Анатолий Евгеньевич. 
— И собаки у них были самые 
обыкновенные: пудели, шпи-
цы, болонки и даже дворняж-
ки. Каких-то экзотических не 
держали. 

На отдыхе в Латвии Анатолию 
Баранову довелось пообщаться 
с композитором Раймондом Па-
улсом.

— Мы жили у приятеля, дру-
га Раймонда Паулса, как раз на-
против его дачи. У Паулса был 
старенький шестнадцатилет-
ний пекинес. Раймонд спросил, 
сколько проживёт его питомец. 
Я послушал сердце и сказал, 
что оно в любой момент может 
остановиться. Так и произошло 
вскоре. Потом он со мной сове-
товался: какую собаку ему заво-
дить? Я посоветовал съездить на 
выставку собак, которая тогда 
проходила неподалёку, в Дзин-
тари. Ведь обычно бывает так, 
что увидишь какую-то породу — 
и влюбишься в неё. Он съездил 
и привёз оттуда щенка француз-
ского бульдога.

Кота 
никто не спрашивал

Необыкновенно добрым по-
казался Анатолию Баранову 
академик Андрей Сахаров, тоже 
один из его клиентов.

— Он был очень интеллигент-
ный, вежливый. И настолько 
добрый, что даже не хотел при-
стёгивать собаке — у него был 
метис таксы — поводок. Она бе-
гала свободно, что-то съела на 
прогулке и заболела. Вот меня 
и пригласили. 

Позже Анатолию Барано-
ву пришлось выхаживать ещё 
и кота Андрея Дмитриевича. 
Огромного, тигровой масти, 
питомца по кличке Кот, похо-
же, клюнула в глаз птица. Ана-
толий Евгеньевич даже органи-
зовал для Кота консультацию в 
НИИ глазных болезней.

— Я аккуратно намекнул Анд-

рею Дмитриевичу, что Кота 
нужно кастрировать, тогда он 
станет меньше гулять, будет 
меньше и приключений. Он це-
лый день думал, а потом отве-
тил: «Но мы-то не можем Кота 
спросить, каким он хочет быть! 
Так что давать согласие на это я 
права не имею!»

Мурлыкающее 
лекарство

Стерилизовать свою кошку не 
решился и литературовед Миха-
ил Бахтин. 

— Его киску домашние часто 
называли ещё и Валидолом, — 
вспоминает Анатолий Баранов. 
— Бахтин из-за противопоказа-
ний не мог принимать это ле-
карство. И во время сердечных 
приступов его лечила кошка: 
ложилась ему на грудь, начи-
нала «мурить», и вскоре боли 
стихали. 

Однажды кошка отправилась 
на свидание с соседским котом 
и пропала. А Михаил Бахтин не 
пережил следующего приступа.

Дворняга помогла 
подружиться 
с американцами

По соседству с кремлёвским 
ветеринаром, в районе метро 
«Аэропорт», жил Юрий Наги-
бин. Как-то раз писатель уви-
дел, что машина-снегоочисти-
тель зацепила и забросила в 
кузов грузовика дворнягу. На-
гибин вытащил её и отправил 
на дачу под присмотр супруги 
Аллы. И попросил Анатолия 
Баранова лечить сломанную 
лапу пострадавшей.

— А сам он отправился в ко-
мандировку в Америку. Были 
годы холодной войны, нашу де-
легацию принимали не слиш-
ком приветливо. Нагибин же 
часто звонил в Москву, чтобы 
узнать о состоянии собаки, не 
нужно ли привезти лекарства. 
Когда американцы узнали, из-
за кого он так переживает, лёд в 
отношениях сразу растаял.

Издано семь книг
Юрий Нагибин посоветовал 

Анатолию Баранову заняться 
литературой: «Порой ходишь, 
ищешь сюжеты. А вы наполне-
ны ими!» 

«Писать вам надо, доктор, пи-
сать! — неожиданно сказал, по-
общавшись с молодым врачом, 
и Михаил Бахтин. — Публика-
ция различных случаев, кото-
рые происходят с вашими четве-
роногими пациентами, — чрез-
вычайно интересная и поучи-
тельная литература». 

Конечно, Анатолий Евгенье-
вич уже на пенсии, но продолжа-
ет лечить животных — большей 
частью питомцев своих знако-
мых. А в свободное время, после-
довав советам именитых литера-
торов, пишет рассказы. Издано 
уже семь книг с его новеллами.

Марина ТРУБИЛИНА

Андрей Сахаров был настолько 
добрым, что даже не хотел 
пристёгивать собаке поводок

Байки кремлёвского 
ветеринара Житель Тимирязевского района 

лечил собак и кошек советской элиты

В ДОБРЫЕ РУКИ 
Нора — около трёх лет. Нора крот-
кая, ласковая, очень верная собака. 
Компактная, нетребовательная, впи-
шется в любую семью. Подойдёт как 
компаньон для прогулок пенсионеру. 
Стерилизована, привита.

Лада — яркая, но скромная красави-
ца, очень умная и деликатная. Она 
мечтает о хозяйке, сидя в ногах ко-
торой будет 
чувствовать 
себя самой 
счастливой. 
Подойдёт для 
семьи пенси-
онеров. Пре-
красная за-
щитница. Чи-
пирована, 
привита.

Ральф — три года. 
В холке 45 см. Ум-
ный, послушный, 
преданный пёс. 
Будет прекрас-
ным компаньоном 
и другом для семьи 
с детьми или для 
пенсионеров. Ка-
стрирован, привит.

В муниципальном приюте «Химки-2» 
для бездомных животных, располо-
женном в Молжаниновском районе, 
живут 400 собак.
Прежде чем забрать собаку из при-
юта, желательно несколько раз на-
вестить её, присмотреться к ней. За-
тем предстоит заполнить договор с 
руководством приюта. Волонтёры 
оставляют за собой право навещать 
собаку и интересоваться её состоя-
нием по телефону.

 Тел. волонтера: 8-916-830-7656.
Муниципальный приют САО 
г. Москвы для бездомных собак: 
priutsao.ru

Помогите 
найти собаку!

Во время прогулки 11 апреля из 
приюта убежал пёс Фил. Он добрый, 
но чуть-чуть бояка. Маленький, по 
размеру немного больше кокер-спа-
ниеля, в ошейнике. Пёс не боится 
людей, позволяет взять себя на по-
водок. Может быть в районе Курки-
но, у «Меги», в Химках. Нашедше-
му волонтёры приюта обещают воз-
награждение. 

 Тел. 8-916-830-7656

Выпускник Ветери-
нарной академии 
Анатолий Баранов 
в середине 1960-х 
пришёл работать 

на Мосветстанцию на улице 
Юннатов. А спустя несколько 
лет с лёгкой руки дочери ген-
сека Галины Брежневой по-
лучил звание «кремлёвского 
ветеринара». О том, как он ле-
чил домашних питомцев из-
вестных персон, Анатолий 
Евгеньевич рассказал корре-
спонденту «Севера столицы».

По совету Анатолия Баранова Раймонд Паулс съездил на выставку 
и привёз оттуда щенка французского бульдога
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1Как играют в лакросс?

Это игра, в которой уча-
ствуют две команды. Матчи мо-
гут проводиться как на откры-
тых площадках, так и в залах. 

Согласно современным пра-
вилам каж дая команда состоит 
из девяти полевых игроков: на-
падающие, защитники, полу-
защитники и вратарь. Цель — 
забросить в ворота противника 
небольшой резиновый мяч. Де-
лается это с помощью специаль-
ных клюшек, называемых сти-
ками. На конце каждой клюш-
ки закреплена небольшая 
сетка, с помощью которой 
можно бросать и удержи-
вать мяч. Его, кстати, так-
же можно касаться нога-
ми, однако трогать ру-
ками запре-
щено. 

Матч со-
стоит из че-
тырёх тай-
мов по 15 
минут. Вы-
игрывает команда, которая за-
бросит больше мячей в ворота 
противника.

2Подходит ли этот вид 
спорта для детей?

Конечно. В секции по лакрос-
су набирают детей начиная с 
семи лет. Специальный отбор 
не ведётся, однако тренеры, 
как правило, обращают внима-
ние на скоростные качества ре-

бёнка и на уровень его вы-
носливости, потому что 

лакросс — динамич-
ный вид спорта, игро-
кам приходится много 
и быстро двигаться. 

Заниматься лакрос-
сом могут не только 
мальчики, но и девочки. 

Например, тренировки в 
клубе «Московские буль-

доги» посещают несколь-
ко девчонок. Поначалу 

им, конечно, при-
ходилось тя-

жело, однако потом они освои-
лись. Одна из них сначала очень 
боялась мяча и сильно расстра-
ивалась, если у неё что-то не по-
лучалось, а сейчас играет нарав-
не с ребятами.

3Насколько лакросс 
травматичен?

Тело спортсмена защищает 
экипировка: перчатки, нало-
котники, нагрудник и шлем, 
и это существенно снижает 
риск травм. Однако они всё-та-
ки бывают, как и в любом дру-
гом контактном виде спорта, 
например в хоккее, который, 
кстати, был создан на базе ла-
кросса. Вместе со стиком эки-
пировка обойдётся в 10-15 тыс. 
рублей, однако ребятам, ко-
торые приходят заниматься в 
клуб «Московские бульдоги», 
всё необходимое предоставля-
ется бесплатно. 

4Ваш клуб — единственный 
в Северном округе. 

С кем же ребята соревнуются? 

В Москве есть ещё один 
клуб, и периодически прово-
дим матчи с ним. Кроме того, 

организуются товарищеские 
встречи с командами из Евро-
пы. Например, в конце мая мы 
ждём в гости команду из Лат-
вии. В ноябре уже была игра на 
их территории. Увы, с неболь-
шим отрывом мы уступили, и 
сейчас ребята жаж дут реванша.

Кроме того, недавно была со-
здана Федерация лакросса, это 
позволит увеличить количество 
секций и организовывать тур-
ниры чаще.

5Чем полезны 
занятия?

Чтобы заниматься лакроссом, 
нужно развивать выносливость, 
потому что приходится очень 
много двигаться. Это серьёзно 
укрепляет иммунитет. Напри-
мер, я, начав несколько лет на-
зад заниматься лакроссом, за-
был о том, что такое простудные 
заболевания.

Ещё лакросс равномерно 
развивает мышцы тела, поэто-
му ребята и девочки становят-
ся подтянутыми и стройными. 
Как-то в клуб пришёл полно-
ватый мальчик, однако после 
нескольких месяцев сборов он 
вытянулся и похудел. Его мама 
мне потом сказала, что сын из 
нескладного подростка превра-
тился в стройного юношу.

Роман ФЛЕЙШЕР

Адрес клуба «Московские бульдоги»: 
Флотская ул., 11 (школа №648). 
Тел. 8-929-665-1255

«Папа» 
  хоккея

На пять вопросов о лакроссе ответил 
тренер единственной в Северном округе 
секции по этому виду спорта

Лакросс придумали индейцы Северной Америки, в Евро-
пу привезли французы, которые назвали его «лякросс». 
Сегодня он необычайно распространён в США. В Рос-
сии в последнее время становится всё более популяр-

ным. В нашей стране даже есть национальная сборная по этому 
виду спорта. Настоящие поклонники называют любимую игру 
«лакросс». Что представляет собой лакросс и кто им может зани-
маться, «Северу столицы» рассказал тренер клуба «Московские 
бульдоги» школы №648 САО Дмитрий Хамин.

Голы в лакроссе 
забивают с помощью 
специальных клюшек, 
называемых стиками

Жители САО Владис-
лав Аничкин, Андрей 
Борунцов, Илья Цепля-
ев и Максим Карабчев-
ский ста ли призёра-
ми открытого первен-
ства Хорошёвского рай-
она по армспорту. Всего 
в турнире приняли уча-
стие более 150 спортсме-
нов в возрасте до 18 лет. 
Состоялось первенство 
в школе №1288 на Хоро-
шёвском шоссе.

За звание самого силь-
ного сражались юно-
ши из Москвы, а так-

же из Клина, Реутова, 
Солнечногорска, Элек-
тростали, Люберец и 
других городов Подмо-
сковья. Организатором 
первенства, состоявше-
гося в этом году уже в 
восьмой раз, выступили 
физкультурно-спортив-
ный клуб «Орион» и от-
деление партии «Единая 
Россия» по Хорошёвско-
му району. 

Поединки проходили 
в 29 весовых категори-
ях. Жители САО стали 
призёрами в трех. Илья 

Цепляев завоевал сере-
бряную медаль, а Максим 
Карабчевский — бронзо-
вую среди участников в 
весовой категории 60 кг. 
Андрей Борунцов стал 
вторым в весовой ка-
тегории 70 кг, такой же 
результат показал Вла-
дислав Аничкин среди 
спорт сменов, весивших 
65 кг. Награды победи-
телям и призёрам вру-
чил Илья Парамонов, ви-
це-президент Федерации 
армрестлинга России.

Роман ФЛЕЙШЕР

В Хорошёвском районе 150 юношей боролись за победу 
в первенстве по армрестлингу

Цель игры — забросить в ворота противника мяч с помощью специальных клюшек — стиков

В турнире приняли участие более 150 спортсменов в возрасте до 18 лет
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В 
физкультурном зале 
здания на Волоко-
ламском шоссе де-
сяток спортивных 
парней сражаются 

в средневековых доспехах. От 
ударов звенят клинки, грохочут 
пластиковые мечи. Ребята от-
рабатывают приёмы историче-
ского боя, у стены за них боле-
ют две девушки. На трениров-
ки члены Клуба военно-исто-
рической реконструкции при 
МГХПА им. С.Г.Строганова со-
бираются несколько раз в неде-
лю. Они изучают средневековое 
военное искусство и создают 
исторические костюмы, доспе-
хи и оружие. Парни специали-
зируются на военной тематике, 
а девушки — на швейной.

Научим ковать 
мечи и доспехи

Клуб был создан в октябре про-
шлого года. Его организовал ла-
борант кафедры «Художествен-
ный металл» факультета мо-
нументально-декоративного и 
декоративно-прикладного ис-
кусства Василий Иванов.

— Два года занимался истори-
ческой реконструкцией в другом 
месте. В прошлом году поступал 
в академию, но не сдал экзаме-
ны. Меня взяли лаборантом. Ре-
шил с другом создать и здесь по-
добный клуб. В его организации 
нам помогла заведующая кафе-
дрой Мария Круглова, — расска-
зал Василий.

Клуб занимается ре-
конструкцией исто-
рии Западной 
Европы 
XIII-XV 
веков.

— В эту эпоху существовало 
больше разных моделей доспе-
хов, их легче собирать и подго-
нять под конкретного человека, 
проще найти источники о них. 
В основном занимаемся немец-
кими и итальянскими. Немец-
кие доспехи — самые простые и 
хорошо защищающие, итальян-
ские — более сложные по произ-
водству, но красивее, — убеждён 
создатель клуба. 

В этом году восемнадцатилет-
ний Василий собирается снова 
поступать в академию. Он хочет 
стать дизайнером по металлу и 
делать доспехи. А пока в свобод-
ной форме посещает мастерскую 
кафедры, где под руководством 
кузнецов учится ковать разно-
образные изделия.

Увлечение стало 
профессией

В клубе при академии около 
50 человек. Новичков не много, 
большинство занимаются рекон-
струкцией давно и раньше посе-
щали другие объединения. Са-
мому старшему члену клуба — 43 
года. Вячеслав Салин занимает-
ся исторической реконструкци-
ей более 22 лет и полностью по-
святил себя кожевенному делу, 
которое освоил самостоятельно.

— Делаю вручную из кожи кол-
чаны для арбалетов, ремни, пояса, 
сумки и кошели, обувь, — расска-
зал Вячеслав Салин. — Вначале 
нахожу археологическую фото-
графию или историчное изо-
бражение, собираю максимум 
данных — когда и где предмет 
найден или изображён, како-
го размера, из каких матери-
алов. Создаю лекала для вы-
кройки, ищу необходимую 
фурнитуру или её замену 
и изготавливаю предмет: 
крою кожу, делаю размет-
ку швов, окрашиваю при 
необходимости и соби-
раю. На шитьё уходит 
несколько часов. 

Супруга Вяче-
слава и шестнад-
цатилетний сын 
также увлека-
ются историче-
ской рекон-
с т ру к-

цией. В полном составе семья ез-
дит на тематические фестивали.

Нашли в клубе 
свою любовь

В клубе шесть девушек. Они в 
основном занимаются шитьём 
мужских и женских историче-
ских костюмов. Екатерине Сав-
киной 20 лет. Она работает ка-
льянщицей. В реконструкцию 
пришла год назад.

— Друг позвал пострелять из 
лука. Мне понравилась техни-

ка стрельбы, а потом и шитьё, 
— поделилась Екатерина. 

Она сшила котту — 
длинную накидку без ру-

кавов, надеваемую по-
верх доспехов, и зна-

мя. В будущем хочет 
сшить платье, под-
доспешную стёга-
ную куртку и шос-
сы — штаны в виде 

раздельных чулок. 
По правилам рекон-
струкции одежда де-

лается вручную из 
натура льных 

материалов: 

льна, шер-
сти или шёл-

ка. В клубе Ека-
терина встретила 

свою любовь — двадцати-
летнего Ивана Куликова. Сей-

час они вместе. 
Иван учится в колледже элек-

тромеханики и информационных 
технологий. В клубе он специали-
зируется на военном деле. 

— Хороший полный комплект 
снаряжения стоит более 50 тысяч 
рублей. Он состоит из доспехов, 
шлема, перчаток, щита и меча. Моё 
снаряжение не столько соответству-
ет исторической эпохе, сколько под-
ходит для боёв. Ребята в клубе усо-
вершенствуют средневековые до-
спехи, чтобы сражения были менее 
травмоопасны, — поделился Иван.

Наталия ГЕРАСИМОВА 

В Клуб военно-исторической реконструкции 
при МГХПА им. С.Г.Строганова может 
записаться любой желающий. 
Тел. руководителя клуба 
Василия Иванова 8-985-238-8065

Под грохот 
пластиковых мечей

Какое именно 
место можно 
назвать 
злачным?

Злачным местом называ-
ют в русском языке место, где 
безудержно пьют и веселят-
ся, предаются разнообразным 
играм, кутежу и разврату. Но 
в то же время в Библии есть 
сочетание место злачное, ко-
торое используется в значе-
нии «место упокоения правед-
ников». Кутежи и разврат не 
очень сочетаются с образом 
праведника, как же в одном 
выражении уместились два 
противоположных значения?

Прилагательное злачный 
образовано от существитель-
ного злак. И в старославян-
ском языке оно первоначаль-
но имело значение «богатый 
растительностью, изобилу-
ющий злаками». Буквально 
злачное место — это место, 
где возможна сытая и при-
вольная жизнь. Отсюда один 
шаг до следующего значения 
— место, где можно благопо-
лучно и обеспеченно жить без 
труда, забот и хлопот. Именно 
в таком значении это сочета-
ние используется, например, 
в рассказе русского писате-
ля Николая Успенского «Пись-
моводитель»: Андрей Анти-
пович, будучи изгнан своим 
родителем из дома за туне-
ядство, нашёл дом Егора Ива-
новича местом злачным, где в 
изобилии текли мёд и молоко.

Следующим этапом в исто-
рии сочетания злачное ме-
сто стало очередное изме-
нение значения. Сначала оно 
иронически стало использо-
ваться в значении «место, 
где бе зудержно развлека-
ются, пьют, играют в азарт-
ные игры, предаются раз-
врату». Но со временем та-
кое употреб ление стало на-
столько популярным, что за 
сочетанием злачное место 
это значение окончательно и 
закрепилось. А значение «ме-
сто, где можно легко жить без 
труда и забот» сейчас в сло-
варях даётся как устаревшее. 
И если мы сегодня назовём 
злачным местом гостепри-
имный дом, где нам хорошо 
и легко живётся, то, конечно, 
очень сильно обидим хозяев.

На вопросы отвечает 
главный редактор 
интернет-портала
«Грамота.ру»
Владимир Пахомов

КАК ЭТО
ПО-РУССКИ?

В клубе при Строгановке реконструируют историю европейского Средневековья

По правилам 
реконструкции 
одежда 
делается 
вручную 
из натуральных 
материалов

Василий Иванов, один из создателей клуба, 
мечтает стать дизайнером по металлу 
и делать доспехи
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В 
День Победы 
в САО прой-
дут парад ка-
дет, выступле-
ние юных ба-

рабанщиков, выставка 
фотографий военных лет 
и семейных архивов жи-
телей округа, а завершит 
праздничный день салют 
в парке Дружбы. 

Кадеты 
пройдут парадом

Традиционно самый 
светлый майский день жи-
тели округа проведут в пар-
ке Северного речного вокза-
ла. Здесь праздник начнёт-
ся 9 мая в 10.00. Ожидаются 
парад юных кадет, концерт, 
подготовленный Департа-
ментом культуры г. Москвы. 
Всех желающих угостят тра-
диционными блюдами по-
левой кухни – гречкой с мя-
сом и горячим чаем.

В 22.00 в честь Победы 
в Великой Отечествен-
ной войне в парке Друж-
бы прогремит салют.

Фотография 
на стене

5 мая в 12.00 на площа-
ди Эрнста Тельмана (Ле-
нинградский просп., 62) 
состоится акция мемори-
ально-исторического об-
щества, которое установит 
памятную стелу около па-
мятника Черняховскому.

5 мая в 12.00 рядом с 
мемориальной доской на 
здании театра «Ромэн» 

(Ленинградский просп., 
32/2) пройдёт акция «Ге-
оргиевская ленточка». 
Здесь можно будет вписать 
имена своих родных-вои-
нов на специальную эти-
кетку и прикрепить её к 
ленточке. Также здесь от-
кроется выставка военных 
снимков жителей «Фото-
графия на стене».

А с 5 по 8 мая на выставке, 
посвящённой ветеранам, в 
спортклубе «Вымпел» (Ле-
нинградское ш., 98, корп. 1) 
свои работы представят 
воспитанники студии жи-
вописи и декоративно-при-
кладного искусства.

От шахмат 
до батута

Центр творческого раз-
вития и гуманитарного 
образования (ул. Прав-
ды, 3а) приглашает 4 мая 
в 14.00 на шахматный тур-
нир. Любителей спортив-
ного образа жизни ждут 
на спортплощадке (ул. 
Правды, 5) 5 мая в 15.00.

6 мая в 16.00 спортивные 
состязания пройдут сразу 
на двух спортплощадках: 
Беломорская ул., 10, корп. 3, 
и Фестивальная ул., 25-27.

9 мая в 13.00 во дворе 
дома 53, корп. 1, на Дуб-
нинской улице жители 
сыграют в шашки,  дартс, 
посоревнуются в арм-
спорте. Самым малень-
ким предложат попрыгать 
на батуте и пообщаться с 
ростовыми куклами.

Юлия ВАНИНА

НА ДОСУГЕ

АФИША

В Строгановке представят 
работы студентов

До 12 мая галерея «Тон-
нель» в МГХПА им. Строга-
нова (Волоколамское ш., 9) 
приглашает посетить вы-
ставку студенческих работ 
кафедры «Искусство гра-
фики». Вход свободный.
Подробности 
по тел. (499) 158-7062.

Об импрессионизме 
расскажут 
в районе Аэропорт

6 мая в 15.00 в библио-
теке №32 (ул. 8 Марта, 15) 
пройдёт лекция об истории 
возникновения и развития 
французского импрессио-
низма. Искусствовед Ма-
рина Соколова расскажет 
о характерных особенно-
стях этого стиля и его вли-
янии на русскую живопись. 
Вход свободный.
Подробности 
по тел. (499) 152-3232.

В Беговом ветеранам 
посвятят спектакль

9 мая в 20.00 Центр дра-
матургии и режиссуры (Бе-
говая ул., 5) приглашает на 
спектакль-концерт «Небо 
Победы» — поэтическое по-
священие ветеранам Вели-
кой Отечественной войны.

Вход по билетам, ветера-
нам и участникам Великой 
Отечественной войны скид-
ка 50%.
Подробности 
по тел. (499) 740-6280.

Картины 
путешественницы можно 
увидеть в Хорошёвском

До 15 июня в детской би-
блиотеке №43 (ул. Кууси-
нена, 17, корп. 2) открыта 
выставка картин художни-
цы Анаит Варданян. Анаит 
много путешествует и свои 
впечатления от разных мест 
воплощает в картинах. Вход 
свободный.
Подробности 
по тел. (499) 943-2563.

Юлия ВАНИНА

Имена ветеранов 
напишут на ленте

ре
кл

ам
а 

11
13

Как отметить годовщину 
Великой Победы 
в Северном округе

 Аэропорт, 9 мая, 13.00,
 детская площадка (ул. Саме-
да Вургуна, 5) — праздник в 
честь Дня Победы.

 Беговой, 5 мая, 15.00, 
спортплощадка (ул. Правды, 
5) — мультиспортивный 
праздник, эстафеты.

 Бескудниковский, 9 мая, 
14.00, дворовая площадка 
(Дубнинская ул., 53, корп. 1) 
— концерт с участием юных 
барабанщиков клуба «Шаг на-
встречу», шоу-балета «То-
дес», артистов Ольги Читое-
вой и Александра Медведева.

 Войковский, 9 мая, 12.00, 
ветеранский дворик (ул. Зои 
и Александра Космодемьян-
ских, 24а) — праздник «Нам 
нужна одна победа».

 Восточное Дегунино, 9 мая, 
12.00, парк «Северные дуб-
ки» — праздничный концерт 
и полевая кухня.

 Головинский, 9 мая, 12.00, 
парк-усадьба «Михалково» — 
концерт воспитанников ГБУ 
«Родник», полевая кухня.

 Дмитровский, 9 мая,15.00, 
парк «Ангарские пруды» (ул. 
Софьи Ковалевской, 1) — ду-
ховой оркестр, мастер-клас-
сы, полевая кухня.

 Западное Дегунино, 9 мая, 
12.00, Дегунинский пруд (Де-
гунинская ул., 17) — празд-
ничный концерт.

 Коптево, 9 мая, 12.00, 
детский городок «Бригантина» 
(Коптевский бул., 15) — турнир 
по футболу, «Весёлые старты», 
мастер-классы по изготовле-
нию открыток для ветеранов.

 Левобережный, 9 мая, 12.00, 
берёзовая аллея (Беломор-
ская ул., 16) — концерт «Вес-
на на Речном».

 Молжаниновский, 9 мая, 
14.30, площадка у монумента 

погибшим воинам (Синявин-
ская ул., 11) — праздничный 
концерт.

 Сокол, 4 мая, 11.00, площадь 
у к/т «Ленинград» (Новопес-
чаная ул., 12) — праздничный 
концерт.

 Савёловский, 5 мая, 14.00, 
дворовая площадка (Петров-
ско-Разумовский пр., 28) — 
праздничная программа для 
ветеранов.

 Тимирязевский, 9 мая, 
12.00, парк «Дубки» (ул. Дуб-
ки, 6) — спортивный празд-
ник.

 Ховрино, 5 мая, 12.00, парк 
«Грачёвка» (Клинская ул., 2) 
— концерт «День памяти пав-
ших героев».

 Хорошёвский, 9 мая, 12.00, 
парк «Берёзовая роща» (ул. 
Куусинена, 8) — концерт, вы-
ступления детских коллекти-
вов, полевая кухня.

День Победы в районах

На окружной площадке в парке 
Северного речного вокзала пройдут 
парад юных кадет и большой концерт

Аг
ен

тс
тв

о 
«М

ос
кв

а»
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Впервые 
в мидовском холле
— Владимир, на ваш взгляд, 
о чём этот фильм? 

— «Оптимисты» — это 
фильм о молодых мидов-
цах, которые — как бы наи-
вно это ни звучало — реши-
ли изменить мир. Проект 
снимался при поддержке 
российского МИДа, было 
много консультаций, обще-
ния с дипломатами. То есть, 
на наш взгляд, всё макси-
мально правдиво. Кроме 
того, это фильм про краси-
вую эпоху — шестидесятые 
годы прошлого столетия. 
— Какие-то трудности с ро-
лью были?

— Сложно всегда бывает 
в самом начале проекта. А 
потом вроде раскачаешь-
ся — и всё идёт как надо. 
Меня с первого съёмочно-
го дня сразил масштаб съё-
мок. В огромном павильоне 
на «Мосфильме» были вы-
строены шпиль мидовской 
высотки и само помещение 
— с огромными круглыми 
коридорами. Я вошёл в па-
вильон — и почувствовал 
то, что, наверное, чувство-
вал мой герой, когда он в 

первый раз очутился в ми-
довском холле: огромную 
ответственность. Мы сра-
зу оказались с Бирюковым 
в равном положении. То 
есть мои ощущения — ак-
тёра, которого пригласи-
ли сыграть дипломата, — и 
ощущения героя, которо-
го пригласили на эту долж-
ность, совпали. Я не знал, 
с чего начать, — Бирюков, 
скорее всего, тоже. Но мы 
с ним как-то справились с 
этой задачей! (Смеётся.) 
— Когда играли дипломата, 
«примеряли» на себя эту про-
фессию? Какие ощущения 
запомнились?

— Мне кажется, это 
очень тяжёлый и неблаго-
дарный труд. Потому что, 
работая дипломатом, ты 
всё время должен прислу-
шиваться к чужим мне-
ниям, интонациям, лави-
ровать, не теряя лица.

Когда я был подрост-
ком, учился не очень хо-
рошо, а вот после школы 
захотел пойти в диплома-
ты. Мама меня поддержа-
ла, она сказала: «Вова, ты 
должен стать междуна-
родным журналистом: бу-
дешь ездить за границу, как 

Юрий Сенкевич». Мне эта 
идея особенно понрави-
лась, и я написал письмо 
в МГИМО. Но мне на него 
даже не ответили! Я не оби-
жаюсь, потому что знаю: 
туда берут особенных лю-
дей — кристальных, мо-
рально-волевых.

Стараюсь быть 
выдержанным
— Среди журналистов 
существует мнение, что вы 
всё-таки обидчивый чело-
век. И если не в настроении, 
лучше к вам с вопросами 
не подходить… 

— Когда тебе рады, ты 
тоже открываешься лю-
дям и хочешь подарить 
приятные минуты обще-
ния, например зрителям. А 
если ты приходишь и тебя 
встречают взглядом вроде: 
«Ну вот, пришёл…» — то и 
ты сразу затухаешь.

С журналистами ситу-
ация не простая. К сожа-
лению, бывают моменты, 
когда я вынужден быть рез-
ким. Наверное, это во мне 
говорит негативный опыт: 
когда тебе с улыбкой зада-
ют какой-то вопрос, ты ис-

Актёр рассказал о работе над ролью в сериале «Оптимисты» 
и о своём мнении о дипломатах и журналистах

Владимир Вдовиченков:  
Я счастлив 
здесь и сейчас

После школы 
я захотел пойти 
в дипломаты 
и написал 
письмо в МГИМО

Многосерийную картину «Оптимисты» о работе советских дипломатов 1960-х годов, не-
давно вышедшую в телеэфир, снял режиссёр Алексей Попогребский. Теперь же он ис-
следовал эпоху шестидесятников. Главную мужскую роль — начальника одного из отде-
лов информационно-аналитической группы в Министерстве иностранных дел — сыграл 
Владимир Вдовиченков. О работе над проектом, о своём герое — дипломате Григории 

Бирюкове, которого в МИД отправили в «ссылку» из международного отдела ЦК КПСС, о том, что та-
кое настоящий оптимизм, нам рассказал сам Владимир Вдовиченков. 
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кренне и открыто отвеча-
ешь, а потом видишь своё 
интервью или коммента-
рий — и понимаешь, что ты 
не просто этого не говорил, 
а даже не имел этого в виду!
— То есть вы не можете 
не реагировать и действи-
тельно обижаетесь?

— Конечно, обижаюсь! 
И потом, эти газеты и жур-
налы видят и моя мама, и 
дочь, и сын, и знакомые. Я 
бы не хотел, чтобы они чи-
тали глупости обо мне или 
сказанные от моего лица.

На самом деле я стара-
юсь быть спокойным и вы-
держанным в любых ситу-
ациях. Действительно ста-
раюсь.

Всю «Бригаду» 
так и не смотрел
— Алексей Попогребский 
рассказал, что он «получил 
кайф», работая над проек-
том. А вам удалось отстра-
ниться от ответственности 
и просто получить удоволь-
ствие от процесса?

— Конечно! Хотя режис-
сёр ведь видит всю картину 
целиком, от начала до кон-
ца, а артист — только свою 
часть. Иногда это стано-
вится проблемой на пло-
щадке, и режиссёру прихо-
дится «бодаться» с актёра-

ми, которые «знают всё». 
Кстати, артисты часто даже 
после озвучивания карти-
ны не смотрят её целиком! 
Я, например, до сих пор не 
видел всей «Бригады». 
— Правда? И это при том, 
что сериал давно уже стал 
культовым?! Неужели нет 
желания?

— Не то что нет жела-
ния — просто я настолько 
знаю эту картину изнутри, 
что буду смотреть её совсем 
по-другому. Я вижу в «Бри-
гаде» только свои огре-
хи. Поэтому целиком и не 
смот рю, хотя у меня там за-
метная роль.
— А в «Оптимистах» у вас 
ведь главная роль?

— Я бы не стал называть 
её главной. Потому что 
большие роли тут у всех: и 
у меня, и у Северии Януша-
ускайте, и у ребят наших 
молодых, которых мы на-
зываем мушкетёрами. Но 
главную роль играет сама 
эпоха.
— На ваш строгий взгляд, 
картина удалась?

— Создатели никогда не 
могут быть до конца уве-

рены, что всё получилось. 
Когда долго ешь суп, ты 
уже не уверен: вкусный он  
или тебе кажется? Вроде с 
«ингредиентами» у нас всё 
в порядке. Но окончатель-
ное слово — за зрителем. И 
если он скажет: «Да, кру-
то!» — это всем нам добавит 
кайфа. И тогда уже можно 
смело говорить: «Да я с са-
мого начала был уверен, 
что всё у нас супер!»
— Ваш герой Григорий Бирю-
ков очень стильно одевается. 
Вам тоже идёт дипломатиче-
ский стиль. Будете обновлять 
гардероб? Ведь вы с супру-
гой Еленой Лядовой на ки-
нофестивалях чаще всего 
появляетесь в нарядах ближе 
к авангардным, чем к класси-
ческим.

— Я модник, стараюсь 
хорошо одеваться — соот-
ветственно ситуации. Если 
нужно красиво одеться, 
выглядеть «солидольно», 
конечно же надену ко-
стюм. В моём гардеробе та-
кая одежда есть.

Отдых в Испании 
не задался
— Ваши планы на лето?

— Хочу отдохнуть. Была 
мысль весной запуститься 
в работу с одним проектом 
с режиссёром Римасом Ту-

минасом в Театре Вахтан-
гова. Но в силу определён-
ных обстоятельств отло-
жили работу на некоторое 
время. Поэтому весной и 
летом буду отдыхать. В про-
шлом году по-человечески 
не получилось отдохнуть: 
по ехал куда-то в Испанию, 
потратил кучу денег. Ни-
когда больше туда не поеду, 
как-то глупо всё сложилось 
— сплошной стресс. В этом 
году с Еленой, с женой, по-
едем искать какое-то хоро-
шее место, где можно было 
бы расслабиться, развеять-
ся и действительно отдох-
нуть. Чтобы осенью с но-
выми силами начать рабо-
тать. 
— Владимир, в «Оптимистах» 
много ситуаций, когда на 
глазах у зрителей герои ре-
шают судьбу мира. А вы сам  
оптимист?

— Да, я большой опти-
мист! И опираюсь на мысль 
о том, что дураков и само-
убийц на свете меньше, 
чем нормальных людей. 
Как оптимист я так рас-
суждаю: да что же нам ис-
кать счастья где-то, давай-
те его строить прямо здесь 
и сейчас!

Беседовала Лариса Зелинская
Фото Вадима Тараканова 

и пресс-службы телеканала 
«Россия» (ВГТРК)

Если нужно 
выглядеть 
«солидольно», 
конечно же 
надену костюм

Для кого-то православие 
— путь, истина и жизнь, 
а для кого-то — модный 
бренд, на котором мож-
но заработать. В реклам-
ных объявлениях встре-
чаются православные ри-
елторы, стоматологи, так-
систы... Указание на веру 
в таких случаях призвано 
служить доказательством 
профессионализма и до-
бросовестности.

Хуже, когда за словами 
о вере скрывается нечто 
иное. В книжных магази-
нах Евангелие и творения 
Святых Отцов часто со-
седствуют с оккультными 
фантазиями. Купит неис-
кушённый человек «Пред-
сказания Великого Стар-
ца о скором конце света» с 
крестом на обложке, про-
читает и в лучшем случае 
удивится.

— Самое разумное — 
искать для себя чтение в 
магазинах при храмах и в 
монастырях, — советует 
член Высшего церковно-

го совета Русской Право-
славной Церкви протоие-
рей Димит рий Смирнов. — 
Там все книги имеют гриф 
Издательского совета.

Гриф может быть раз-
ным: «По благословению 
Святейшего Патриарха 
Московского и всея Руси», 
«Рекомендовано к публи-
кации Издательским сове-
том Русской Православной 
Церкви» или «Допущено к 
распространению Изда-
тельским советом».

— «Допущено» означает, 
что в книге нет ничего про-
тиворечащего православ-
ному вероучению или офи-
циальной позиции Церкви, 
— объясняет глава Изда-
тельского совета митропо-
лит Климент. — При этом в 
тексте могут быть частные 
дискуссионные мнения и 
интерпретации.

На сайте совета есть раз-
дел, где указаны издания, 
не рекомендованные Цер-
ковью. Например, брошю-
ра «Ах, мама, маменька…» 
— рассказ о мальчике, яко-
бы посланном на землю 
Святой Троицей. Или «По 
вере вашей да будет вам» — 
чудеса и пророчества пен-
зенского монаха. Главные 
темы такого рода литерату-
ры — предсказания, демо-
ны, муки, гибель от ИНН, 
загробные путешествия, 
всеобщий конец и спасе-
ние малой кучки избран-
ных, в первую очередь ав-
торов и читателей данной 
книги. В обычных магази-
нах этим торгуют свобод-
но, главное — не только до-
верять, но и проверять.

РАЗГОВОР БЕЗ СУЕТЫ

Какие книги 
не советует Церковь

Рубрику ведёт 
православный 
журналист 
Михаил Устюгов 

«Оптимисты» — это фильм о молодых мидовцах, 
которые решили изменить мир

При выборе религиозной 
литературы можно 
ориентироваться на гриф 
Издательского совета РПЦ
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Особое внимание начинаю-
щих аквариумистов хотим об-
ратить на то, что рыбки никог-
да не спят на спинке!

Девушка сорок минут объ-
ясняла сотруднику ГИБДД, 
что права остались в другой 
сумочке, потому что вче-
ра она была в других босо-
ножках.

На экзамене студент Сидоров 
неожиданно для себя вытянул 
военный билет.

— Что делает женщина, 
узнав, что её муж собрал-

ся в оперу с другой жен-
щиной?
— Устраивает концерт 
дома...

Из-за халатности работников 
выставки картина Казимира 
Малевича «Чёрный квадрат» 
два месяца провисела вверх 
ногами.

— Мама, а если червяка раз-
резать, то его половинки бу-
дут дружить?
— С тобой — нет.

Женщина жалуется подруге:
— Никак не могу приучить 
мужа к порядку: каждый раз 
он прячет бумажник в новое 
место!

Актриса Марина Яков-
лева считает, что лучшая 
диета — жить полной жиз-
нью. Тогда просто некогда 

поправляться. Марина 
очень любит готовить, 
и ей бывает трудно 
ограничивать себя в 
еде. Впрочем, все, кто 
хоть раз пробовал ку-
шанья, приготовлен-
ные актрисой, с по-
ниманием относят-
ся к этой её малень-

кой слабости 
и с востор-

гом отзываются о её кули-
нарном искусстве. Один 
из фирменных рецептов 
Марины Яковлевой — го-
вядина, тушённая с гри-
бами. 

Килограмм говядины 
порезать на мелкие кусоч-
ки, положить в кастрюлю, 
залить небольшим коли-
чеством воды и тушить на 
среднем огне под крыш-
кой минут 40. Добавить 
полкилограмма нарезан-
ных грибов, лучше белых 
(можно замороженных), 
и тушить ещё 40 минут. 
Затем положить нарезан-
ные полукольцами шесть 
луковиц, перемешать и ту-
шить, пока лук не станет 
мягким. Добавить соль, 
чёрный перец, немно-
го шафрана, хмели-суне-
ли по вкусу, а также 50 

граммов жирных сливок 
и три столовые ложки 
сметаны. Всё переме-

шать и тушить ещё 10 
минут. Перед по-

дачей на стол 
можно посы-
пать сверху 
свежей мел-
ко порублен-

ной зеленью.
Ирина 

МИХАЙЛОВА
Подготовлено 

по публикациям в СМИ

Говядина 
с грибами  
от актрисы Марины Яковлевой

СКАНВОРД

Попала под «Тойоту» 
на 1-й Магистральной

Утром 21 апреля жен-
щина, переходя 1-ю Ма-
гистральную улицу напро-
тив дома 25а, попала под 
«Тойоту», водитель кото-
рой поворачивал налево 
с 4-й Магистральной ули-
цы. Пострадавшую отвез-
ли в больницу с травмой 
головы и другими повреж-
дениями.

На Коптевском 
бульваре пострадал 
пенсионер

Вечером 21 апреля 
89-летний пешеход по-
пытался перейти Коптев-
ский бульвар у перекрёст-
ка с бульваром Матроса 
Железняка по переходу, 
но на красный свет. Его 
сбила «Лада», ехавшая 
в сторону Большой Ака-
демической улицы. По-
страдавшего доставили 
в Боткинскую больницу с 
подозрением на сотрясе-
ние мозга и с ушибами.

ОБ ДПС ГИБДД 
УВД по САО

ДТП
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АНЕКДОТЫ

По горизонтали: Веретено. Кап. Шаровары. 
Токарь. Отпуск. Анаконда. Опиум. Недруг. 
Ураса. Ага. Опилки. Квас. Сафо. Улар. Ав-
ран. Степлер.
По вертикали: Косоворотка. Психиатр. Мук-
сун. Тушенка. Риал. Фас. Транспорт. Оло-
во. Кеа. Клод. Кража. Нрав. Радуга. Прыть. 
Агасфер.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД 

Задавайте вопросы,
предлагайте темы 
для публикаций
(495) 681-3645
info@saonews.ru
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  ФОТОКОНКУРС 
«ДЕВУШКА С СЕВЕРА»

«Мне 46 лет, мое-
му сыну — 25. Рабо-
таю в ювелирном бути-
ке. Очень люблю путе-
шествовать, увлекаюсь 
фотографией, изучаю 
итальянский язык, 
обожаю ходить в теа-
тры, кино, на выставки 
и концерты. В свобод-
ное время вышиваю».

И напишите несколь-
ко слов о себе: чем зани-
маетесь, чем увлекаетесь, 
о чём мечтаете. 

Лучшие снимки будем 
публиковать в газете. 
К концу года через голо-
сование на сайте газеты 
подведём итоги. Победи-
телей ждут сюрпризы.

Наш фотоконкурс про-
водится и в соцсетях, 
окружных и районных. Все 
фото, не вошедшие в га-
зету, пуб ликуются в паб-
ликах. Можно оставить 
там свои комментарии 
и «лайки». Это будет учи-
тываться при подведении 
итогов конкурса.

Адрес: info@saonews.
ru. Формат: jpeg. 

Удачи!  

Дорогие наши 
читательницы, 
присылайте свои 
лучшие фото!

Ольга изучает 
итальянский язык
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